
Автоматическая
станция
«Луна-16»
совершила
мягкую
посадку
на поверхность 
Луны
Сообщение Т А С С

30 сентября І970 года в 
8 часов 18 минут по мо
сковскому времени в соот
ветствии е программой по
пета автоматическая стан
ция <Луна-16в совершила 
мягкую посадку на поверх
ность Луны в районе Моря 
Изобилия. Селенографиче
ские координаты места по
садки станции: 0 градусов 
41 минута южной широты; 
54 градусов 18 минут во
сточной долготы.

Как уже сообщалось, 17 
сентября 1970 года станция 
вышла в расчетную точку 
окололунного пространства 
и после включения двига
тельной установки перешла 
на круговую орбиту искус
ственного спутника Луны с 
высотой полета 110 кило
метров над ее поверхно
стью.

18 и 19 сентября было 
осуществлено маневриро
вание на окололунной ор
бите, в результате чего 
станция перешла на эллип
тическую орбиту с пара
метрами:

— максимальная' высота 
над поверхностью Луны |в 
апоселении] — 104 кило
метров;

— минимальная высота 
над поверхностью Луны (в 
периселении] — 15 кило
метров;

— наклонение орбиты к 
плоскости лунного энвато- 
ра — 71 градус;

период обращения — 
1 час 54 минуты.

Сход станции с этой ор
биты и прилунение проис
ходили в два этапа. На 
первом этапе после провес 
дения траекторных изме
рений, ориентации и выда
чи команды на спуск в 
расчетной точке была 
включена двигательная ус
тановка и начался сход с 
орбиты. На втором этапе 
ив высоте 600 метров от 
поверхности Луны начался 
участок управляемого пре
цизионного торможения. 
Двигательная установка 
станция была включена 
вновь, и режим тяги основ
ного двигателя изменялся 
в соответствии с выбранной 
программой управления и 
поступающей информацией 
о скорости и высоте сниже
ния.

На высоте 30 метров от 
поверхности Луны основной 
двигатель закончил работу, 
и дальнейшее торможение 
космического аппарата про
исходило при помощи дви
гателей малой тяги. На вы
соте около 3 метров они 
были выключены, и автома
тическая станция «Луна-16» 
мягко опустилась на по
верхность Луны.

За девать дней космиче
ского полета со станцией 
было проведено 68 сеансов 
связи. Согласно поступаю
щей информации из центра 
дальней космической свя
зи, все бортовые системы 
станции работают нормаль
но.

Продолжая выполнение 
научной программы нссло- 
дования Луны и охополун- 
ного пространства, автома
тическая станция «Луна-16» 
приступила к исследовани
ям на поверхности Луны.
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НАПРЯЖЕННО  
В ДНИ о с е н н е й  СТРАДЫ !

КУЗБАССКИЙ
ТАЛЬК

Геологи подсчитали запа
сы богатейшего в стране 
Алгуйского месторождения 
талька. В отрогах Куэтец- 
кого А,латау залегает око
ло трехсот миллионов тонн 
ценного сырья д.чя резино
вой, бутиажной, текстиль
ной, керамичесной и пар
фюмерной промышленно
сти.

В Кузбассе ка базе ново
го месторождения решено 
построить горнообогатн- 
тельный комбинат произво
дительностью 300 тысяч 
тонн продукции в год. Куз
басский тальк будут добы
вать дешевым открытым 
способом.

В институте 4 Кемерово- 
гражданпроект» разработан 
проект горняцкого поселка 
на две тысячи че.товек. 
Здесь построят пятиэтаж
ные жилые дома, больни
цу, клуб, школу.

Ю. ХРОМОВ, 
(Корр. ТАСС).

Кеиефкво. ___ .

Решением исполнительного комитета областного Сове
та депутатов трудящихся и президиума областного со
вета профсоюзов за успехи, достигнутые на уборке уро
жая в четвертой пятидневке сентября, на областную До
ску почета заносятся

ПО ю ж ной ЗОНЕ:
Сторожек Василий Яковлевич — комбайнер колхоза 

имени XXI съезда КПСС Кожевяиковского района, на
молотивший 5.50в центнеров зерна.

Шульц Михаил Семенович — комбайнер колхоза 
<Маяк» Первомайского района, намолотивший 4.277 
центнеров зерна (в том числе за пятидневку — 1.649 
центнерор).

Шачнев Михаил Кузьмич — машинист жатки совхоза 
«Россия» Шегарского района, скосивший для раздель
ной уборки 277 гектаров зерновых (в том числе за пя
тидневку — 179 гектаров).

Шемерянкни Леонид Иванович — шофер колхоза 
имени Ленина Асиновского района, выполнивший пяти
дневное задание по вывозке зерна и другой сельскохо
зяйственной продукции на 2Ѳ0 процентов.

ПО с е в е р н о й  ЗОНЕ:
Стылбниш Элі>марс Эмильевич —- комбайнер колхоза 

имени Кирова Вакчарского района, намолотивший 2.673 
центнера зерна (в том числе за пятидневку — 988 цент
неров).

Юрченко Анатолий Петрович — машинист жатки кол
хоза имеии Кирова Вакчарского района, скосивший для 
раздельной уборки 353 гектара (в том числе за п.чти- 
дневку — 143 гектара).

Петлии Ьладямнр Иванович — шофер совхоза имеми 
Свердлова Кривошеинского района, перевыполняющий 
ежедневные задания по вывозке зерна и другой сельско- 
хозяйствештой продукции и полтора-два раза.

Стороже* В. Я., Шульц М. С., Шачнев М. К., Ше- 
мерянкнн Л. И., Стылбниш Э. Э.. Юрченко А. П., Пет- 
лин В. И. награждены ценными подарками.

ЗНАМЯ 
ОСТАЕТСЯ 
В ПЕРВОМАЙСКОМ

Нспо.тнительный комитет 
областного Совета депутатов 
трудящихся и президиум об
ластного совета профессио
нальных союзов подвели ито
ги социалистического сорев
нования районов на уборке 
урожая за четвертую пяти
дневку сентября.

Победителями в четвер
тый раз подряд признан Пер
вомайский район. В районе 
ібрано 46 процентов зерно
вых (в том числе за послед
нюю пятидневку 16 процен
тов). Оемяи засыпано 26 
процентов плана (в т. ч. за 
пятидневку 5 процентов), 
план продажи зерна государ
ству выполнен на 97 процен
тов. В хозяйствах района за
сыпано наибольшее количе
ство фуража, зяби вспахано 
35 процентов плана.

Перво.майскому району 
оставлено переходящее
Красное знамя облисполко
ма и облсовпрофа.

Отмечены Кожевников- 
ский и Бакчарский' районы, 
обеспечившие наилучшую 
организацию раздельной 
уборки зерновых; Зырян
ский район, хозяйства ко
торого засыпали наиболь
шее количество семян: Том
ский район, в .хозяйствах 
которого картофель убран с 
двух третей посевной площа
ди: Асиновский и Кривоше- 
инскин районы, где наиболь
ший процент выполнения 
плана вспашки зяби. 
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I НА ПОЛЯХ ОБЛАСТИ
По оперативным данным 

областного управ.'гения сель
ского хозяйства, к 20 сентяб
ря в колхозах и совхозах уб
рано 124,8 тысячи гектаров, 
зерновых н бсбовьгх — 38 
процентов подлежащей убор
ке площади. 36,1 тысячи 
гектаров из них скошено 
раздельно. В валках на 20 
сентября было 17,1 тысячи 
гектаров.

Более 45 процентов посев
ной площади убрано в хозяй
ствах Кожевникевского, Зы
рянского н Первомайского 
районов. От 30 до 40 про
центов—в Шегарсном, Ася-.

невском, Томском, Бакчар- 
ском и Кривошеинском рай
онах.

За последнюю пятидневку 
(с 15 по 20 сентября) уси
лили темпы жатвы хозяйст
ва Томского, Зырянского и 
Первомайского районов, где 
ежедневный прирост убран
ной площади за эти дни пре
высил три процента, В сред
нем по области за послед
нюю пятидневку ежедневная 
прибавка убранной площади 
составила 2,6 процента.

Семян в колхозах и сов
хозах засыпано 18,5 тысячи

тонн—23,7 процента плана. 
Наибольший процент выпол
нения плана засыпки семян 
в Зырянском, Кожевников- 
ском и Первомайском райо
нах.

Хозяйствами области про
дано государству 53,9 тыся
чи тонн зерна — 65,6 про
цента плана.

Зяби поднято 81,5 тысячи 
гектаров 24,4 процента 
будущего ярового клина. 
Наиб.олее интенсивно идет 
вспашка зяби в Первомай
ским, Зырянском и Асинов- 
ско.м районах.

П О Л Н Я Т С Я  З А К Р О М А

20 I что 
I леI но

Каждый год мы убираем 
половину и больше зерно
вых раздельно. И нынче 
тоже процентов 65 будем ' 
убирать таким методо.м.' 
Сейчас около тысячи гекта
ров скосили и бапьше че
тырехсот подобрали. Влаж
ность зерна из валков 18 — 
20 процентов. Сожалеем, ' 
что вывели жатки в по
ле лишь 2 сентября, а мож
но было 26—27 августа.

Упустили несколько дней.
О преимуществах раз

дельной уборки распростра
няться не буду, .они изве
стны. Скажу б'б одном, что 
часто ' сбрасывают со счета, 
но тоже не.-маловажно. При 
раздельной уборке мы полу
чаем не только высококаче
ственное зерно, но и отлич
ную солому. У  нас. в колхо
зе нынче, процентов трид
цать клеверного сена попа

ло под дождь и оказалось 
плохого'качества, А овсяная 
солома, которую мы сейчас 
скирдуем после раздельной 
уборки, ВОСПО.ЛНИТ его. Но 
главное, конечно, хлеб. У 
того, кто в этом году уби
рает раздельно, закрома 
будут полными.

К. МАСЛОВСКИЙ, 
председатель колхоза 
имени Кирова Вакчар

ского района.

Иурияслам Хасанович Ра
химов (на снямке вверху)— 
комбайнер колхоза «Россия» 
Вакчарского района с девят- 
надцатилетннм стажем.

Сейчас он работает маши
нистом жатки. На его счету 
около трехсот гектаров ско
шенного в валки хлеба.

У машиниста жатки кол

хоза нмевв Кирова Анато
лия Петровича Юрченко—са
мая вмсоксая дневная выра
ботка среди машинистов, 
Вакчарского района. В от

дельные дни он кладет хлеб 
в валки на сорока и более 
гектарах, выполняя до трех 
норм.

Фото в. Ек})именко,

Исполком в дни жатвы
Для хлеборобов Чаинско- 

го района .лето 1970 гола 
оказалось таким же ' труд- 
ны.ч и сложным, как и ле
то 1969 года. Холодная по
года, частые проливные 
дожди мешали вести нор
мально заготовку кормов, 
замедлили созревание хле
бов. Сроки начала убороч
ных работ отодвинулись на 
20--25 дней. Однако рабо
чие совхозов. колхозники 
ведут заготовку кормов в 
этом году зяачительно луч
ше. че.м в предыдущем. Се
на запасено на 3.800 тонн 
больше, чем имелось в про
шлом году к иачалу зимов
ки скота. Заготовка сена 
продолжается.

Значительную работу по 
заготовке кормов проделали 
депутаты районного и сель
ских Советов, , кол.лективы 
предприятий, организаций и 
учреждений района. Дело в 
том, что из-за дождливой 
погоды механизированные 
отряды на заготовке сена не 
могли работать в полную 
силу. Поэтому на помощь 
колхозам и совхозам при- 
гпли' коллективы шефствую
щих предприятий и органи
заций района. Ими застого
вано 4.000 тонн сена — 
больше 30 процентов от об
щего количества заготовлен
ного сена в районе.

Особенно хорошо потру
дились на лугах коллекти
вы районного -. узла связи, 
районкой больницы, управ
ления леспромхоза комби
ната «Томлес»,. отдела 
кульѴуры райисполкома, 
районного отдела внутрен
них дел, возглавляемые де
путатами районного Совета 
И, 3. Масловым, Г. Ф. Бе
ловым. А. П. Фомичевым, 
А. К. Мерзляковой, П, В. 
Мякиным.  ̂ Большую органи
заторскую работу по оказ-т- 
нию помощи совхозам и 
колхозам в заготовке кор
мов провйлй Усть-.Бакчар- 
ский, Коломиногривсі-шй,

Леботерский, Ермиловский, 
Гореловский. Бундюрский, 
Варгатерский сельские Со
веты. , ,

В июне неполно,м райсове
та рассмотрел вопрос «О 
ходе подготовки к уборке 
урожая в совхозе «Чаин- 
ский» и колхозе «Россия». 
Решение исполкома было 
обсуждено на сессиях Гриш- 
кинского и Чаинского сель
ских Советов. Неплохо го
товились к этой кампании 
депутаты Леботерско.го. 
Бундюрского, Усть-Бакчар- 
ского, ІЗаргатерского, Ермн- 
ловского, Коломиногрив- 
ского сельских Советов. И 
не случайно колхозы и от
деления совхозов этих Сове
тов первыми в районе орга- 
низовагано приступили к 
уборке урожая.

Жатва началась. Убрана 
вся рожь и горох. Уложены 
в валки зернобобовые на 
площади 1.745 гектаров.

Однако в подготовке к 
уборке урожая мы допусти
ли серьезный просчет.'.Не 
предусмотрели использова
ния жаток. Л условия этото 
года требуют раздельной 
уборки.

Сейчас .этот просчет ис- 
прав.ляелг. Во всех хозяйст
вах отремонтированы жатки 
и запущены в работу. Ма
шинистами на них подобра
ны лучшие механизаторы. 
Созданы, условия для ис
пользования жаток в тече
ние всего светового дня. 
Оплата машинистам жаток 
пересмотрена и установлена 
на уровне оплаты труда 
комбайнеров.

В валки скашиваем в 
первую очередь зеленые 
хлеба. Их косовицу будем 
продолжать и при широком 
развертывании прямого 
комбайнировения — зеле
ных хлебов в районе еще 
многа

В. условиях, когда сроки

убории урожая сжаты до 
предела, усилия райиспол
кома, сельских Советов, 
всех депутатов направлены 
сейчас на резкое повышение 
темпов жатвы. Райисполком 
и райком профсоюза рабо
чих и служащих сельского 
хозяйства и заготовок в 
своем постановлении «Об 
организации социалистиче
ского сорювнования на убор
ке урожая в 1970 году» 
предусмотрели меры поощ
рения комбайнеров, шофе
ров, трактористов, занятых 
на уборке урожая и вспаш
ке зяби. Лучшие из шгх по
лучат путевки в санатории 
и дома отдыха, в порядке 
поощрения им будут прода
ны автомобиль «Запоро
жец», мотоциклы «ИЖ» 
и т., д..

8 сентября состоялось 
районное совещание комбай
неров. Репгено убрать хлеба 
за 15,—20 рабочих дней, 
ежедневно .убирать не менее 
10 — 12 гектаров яа ком-, 
байн.

Считаем, что уборка уро
жая -,г дело всех трудящих
ся района, и ;В первѵіо оче
редь исполкомов районного 
и сельских . ' Советов, всех 
депутатов.. Стараемся, как 
и в дни заготовки ■ кормов, 
мобилизовать ■ кол.лективіьг 
предприятий, организаций и 
лшреждѳний района- на по
мощь хозяйствам района в 
уборке урожая.

Сейчас-нз районных орга
низаций в колхозы и совхо
зы ■■ направлено 36 автома
шин, 1 8 -.комбайнеров. Ко.л- 
лекгивы предприятий и 
режлений окажут помощь 
кол.хозам и совхозам .людь
ми на сушке тг подработке 
зерна, на скирдовании соло
мы и других сельскохозяй- 
ствешьтх работах.

В сельских Советах соз
даны депутатские посты, ко
торые контролируют каче
ство уборки и транспорти

ровки урожая, сохранность 
зерна на токах и в складах.

Уборка Урожая ведется 
групповым методом — по 
5 — 6 и более комбайнов в 
группе. Если к этому доба
вить шоферов, занятых на 
перевозке зерна, а также 
людей, занятых техниче
ским обслуживанием, то по
лучается уже коллектив из 
15—20 человек. Практиче
ски- именно этот коллектив 
решает судьбу уборки уро
жая в отделении, бригаде, 
колхозе. Поэтому мы счита
ем, что задача райисполко
ма, его отделов, сельски.ч 
Советов состоит в том, что
бы приковать виима.ние к 
момбайновым отрядам всех 
служб — торговли, медици
ны, культуры.

Для механизаторов орга
низовано горячее питание, 
частыми гостями у  - них ста
новятся работники медицин
ских ■ и культурно-просвети- 
те.льных учреждений.

Отдел 1Г|\льтлфы райис
полкома и райпотребсоюз 
составили п.ланы обслужи- 

. вания людей,, занятых на 
уборке урожая. Агитбригада 
районного Дома культущы 

■уже выступает перед хлебо
робами с концертами. Хо
рошие концертные програм
мы подготовлены и другими 
сельстгми домами культу
ры н клубами. Кроме трех 
авто.давок райпотребсоюза, 
комбайновые отряды обслу
живаются еще развозной 
торговлей сельпо и раб- 
коопов.

Уборка урожая — завер
шающий. этап труда земле
дельцев. Это хорошо пони
мают депутаты районного 
и сельских Советов. И все 
их внимание сейчас сосре
доточено на том, чтобы к.зк 
можно быстрее и с хорошим 
качеством убрать хлеб.

Я. КОРОБЕНКО, 
председатель Чаинского 

райисполкома

С Е Г О  А Н Я  Н А  Н Е Ф Т Е П Р О В О Д Е  А Л Е К С А Н Д Р О В С К О Е -А Н Ж Е Р О -С У Д Ж Е Н С К

ИЗОЛЯЦИЯ ТРУ Б НАЧАЛАСЬ!
Солнце скатывается за гори

зонт, одаряя тайгу последним 
осенним теплом. Прямые и вы
сокие, как корабельные мачты, 
березы неслышно роняют ли
стья. Широкая прямая просека 
разрезала осеннюю тайгу на 
многие кипометры. Это трасса 
нефтепровода Александров
ское — АнжерО-Судженск. 
Здесь МВ участке специализи
рованного управления №  3
треста «Нефтепреводмонтажй, 
который возглавляет засяу- 
жемный строитель РСФСР В. Ф.

Проханов, сварены пер
вые километры стальной 
магистрали. А в четверг 
к работе приступили изо
лировщики строительного уп
равления NS 4 треста иОмск- 
нефтепроводстрой». Четыре 
мощных трубоукладчика под
няли конец нефтепровода и 
двинулись вперед. Вместе с 
ними пошли очистная и изо-, 
лиррво.чиая машины.

. Трасса ..нефтепровода про
ходит по Трудной, болотистой 
МесщЬсти. Зыбкай почва не

дает продвигаться тяжелым 
машинам. .Участок строитель
но-монтажного управления 
NS 5 треста «СоЮзпроводме- 
ханизация» под руководством 
Г. И. Драите оказывает'боль
шую ПОМОЩЬ’ монтвжйикам и 
изолировщикам. В особо груд
ных местах мехДнкзаторы 
прокладывают лежнДвые цоро- 

. ги, наводят переправы через' 
болота, или неболыннД'ручьи,
А — Нашей кРпринг; —' гово-: 
рмт 'машинист #3onMpoeeW'W» 
машйиы Николай Блниоа,

уже приходилось работать в 
подобных условиях. Коллек
тив управления строил такие 
нефтепроводы, как Усть-Ба- 
лык — Омск, Александров
ское — Нижневартовск. Полу
ченный опыт позволил выйти 
на трассу летом, не дожида
ясь-того времени, когда про
мерзнет тіоЧва. и установятся . 
зммнйё дороги:

Изолировочная '' колонна 
медленно ■ движАтся впе
ред,' Придавая трубе ме-: ■ 
таллнческий блеск, вра

щается очистная машина. 
Следуя за ней, изолировоч
ная машина покрывает нефте
провод битумной мастикой, 
как бинтом, пеленает его спе
циальной изоляционной лен
той. На землю нефтепровод 
ложится уже белым. Покры
тие надежно защитит его от 
коррозии на долгие годы.

Начальник изолировочной 
колонны заслуженный строи
тель Российской Федерации 
И. М. Васецккй рассказывает:

— Это самый крупный по

диаметру нефтепровод в 
стране. Мы выражаем благо
дарность коллективам Ленин
градского механического и 
Очерского машиностроитель
ного заводов, сумевшим в ко
роткий срок наладить выпуск 
изолировочных машин и мощ
ных трубоукладчиков для но
вой стройки.

Изолировщики еще не зна
ют производнтзльности новой 
техники. Надеются за сутки 
делать по 450—$00 метров.
Первые дни работы показали, 
что колонна может добиться 
такого шага.

А мимо изолировочной ко
лонны идут тракторы с сек
циями ,'труб. Монтажники 
специализированного управле
ния KS 3 ведут сварку линОй-

ной части нефтепровода. 
Здесь отличаются бригадир 
Анатолий Струков, сварщик 
Эдуард Альмухамедов, Гер
ман Пёлегйи. На огромной 
стройке, протянувшейся по 

I всей Томской области, монтаж 
ведут одновременно несколь
ко участков. Первый стык 
нефтепровода был сварен J0 
июня 1970 года, а уже в пер
вом квартале 1972 года, когда 
завершатся работы нз всем 
850-Рилометрозом участке 
трассы, нефть таких месторож- 
денкгТ Среднего Приобья, как 
Самотлор, Советское, и дру
гих отправится по новой до
роге на восток страны.

С. ВТОРУШИН. 
.17-й килом етр неф тепровода  
А лександровское — А нж еро- 
Судженск.

, Л.-.'
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ГОРОД
НА СНИМКЕ: Мянгеча-

урская ГЭС имени В. И. 
Леянва.

Фото я. Халилова. 
Фогохромйка ТАСС.

Перед началом учебного года в сети политпросвещения

ДВЕ НАШИ АУДИТОРКИ-
ПРЕДПРИЯТИЕ

Заданя коммунистиче
ского строительства треб.ѵ- 
гот от всех коммунистов на
стойчиво и глубоко изучать 
марксистско-ленинскую тео
рию, методологию анализа 
явлений общественной жиз
ни, овладевать современной 
наукой управления. Наша 
партия накопила богатый 
практический опыт идейно- 
теоретической и массово- 
политической работы, раз
работала и осуществляет 
целую систему мер по по
вышению уровня марксист
ско-ленинской подготовки 
широкого актива. Важней
шую роль в этом играет си
стема политической учебы, 
которая организуется с уче
том общеобразовательной, 
теоретической подготовки и 
интересов ном,мунистов и 
беспартийных активистов.

В партийных организа
циях вузов Томска преоб
ладает высшее звено поли
тической учебы — теорети
ческие и методологические 
семинары. В нашем универ
ситете в прошлом Году про
блематика семинаров была 
довольно обширной и вклю
чала в себя такие темы, 
как «Итоги работы и акту
альные проблемы современ
ности, разработанные меж- 
ді̂ народным Совещание.ч 
коммунистических и рабо
чих партий», «Философские 
идеи В. И. Ленина и совре
менное естествознание», 
•«Развитие ленинских пр іт- 
ципов хозяйствования и уп
равления производством в 
условиях экономической ре- 
фор.мы», «Ленинские идеи 
о государстве и праве и сов
ременность», «В. И. Ленин 
и методологические пробле
мы исторической науки», 
«Методология науки и нау
коведение». На высоком 
теоретическом и организа
ционном уровне вели заня
тия профессора А. В. По- 
лоший, И. П. Лаптев, Л. В.

Шумилова, Б. Г. Могиль- 
ницкий, А. Л. Ремеясок, 
А, Б. Сапожников, доценты, 
научные сотрудники и пре
подаватели Е. Н. Аравий
ская, И. А. Кировская, 
Л. А. Алексеенко, Т. П. 
Петрова, М. П. Завьялова, 
М. И. Сойхер, Л. Е. Попов 
и другие.

Эффективность работы 
лучших семинаров обеспе
чивалась прежде всего лич
ной ответственностью и ини
циативой самих руководи
телей, правильным сочета
нием в выборе направле
ния и тематики семинаров. 
Показателен в этом отноше
нии семинар, которым руко
водила профессор Л. В. 
Шумилова. Здесь на каждое 
занятие намечались узловые 
вопросы подтемы к основ
ной теме. Слушатели гото
вили рефераты. Руководи
тель семинара указывала 
основные источники клас
сиков марксизма-ленинизма 
для разработки того или 
иного вопроса. Большинство 
выступлений прошло на аы- 
соком теоретическом уров
не, носило творческий ха
рактер. Зан-ятия семинара 
по- существу представляли 
систему теоретических кон
ференций. Их проведение 
способствовало не только 
повышению теоретического 
уровня участников семина
ра, но и помогало анализи
ровать результаты научных 
исследований и улучшать 
качество читаемых предмет
ных курсов.

Накоплен интересный 
опыт работы методологиче
ских семинаров в парторга
низации Сибирского физи
ко-технического института 
при ТГУ. Лучшим здесь 
является семинар по Пробле
мам методологии науки и 
науковедения, которым ру
ководит Л. Е. Попов. Ос
новная форма занятий 
— доклады с широким

их Обсуждением. В ре- 
.зультате трехлетней рабо
ты семинара были вы
работаны новые, на наш 
ВЗГЛЯД, перспективные фор
мы: коллективная подготов
ка слушателями сложных 
докладов, по возможности 
более тесное увязывание 
тематики докладов с рабо
той отдела или лаборато
рии, чтение и обсуждение 
заранее отдельными груп
пами слушателей литерату
ры, которая предназначает
ся для изучения в следуіо- 
фе,м учебном году. -Эти.м 
обеспечивается преемствен
ность в работе семинара в 
течение ряда лет.

Итоги учебного года по
казали, что методологиче
ские н теоретические семи
нары являются хорошим 
средством активизации на
учных работников в повы
шении их теоретического и 
научного уровня, особенно 
молодых работников. Семи
нары сближают преподава
телей вуза в единый кол
лектив, дают возможность 
выработать правильное об
щее мнение по различным 
проблемам, тем са.мым спо
собствуют трудовой актив
ности коллектива.

Готовясь к новому учеб
ному году в системе поли
тического просвещения, 
партком уннеерСитета еще 
в июне определил конкрет
ные сроки комплектования 
политсети, разработки тема
тики Семинаров, В начале 
сентября мы обсуждали 
готовность к предстоящим 
занятиям.

Основной формой полити
ческой учебы научных сот
рудников нашего вуза по- 
прежнему остаются теорети
ческие и методологические 
семіігнары. Всего создается 
39 сееіинаров, в которых 
будет обучаться более 1,300 
человек. Преподаватели ка
федр общественных наук

продолжат работу в город
ских методологических се
минарах. Главное внимание 
в них будет уделено глубо
кому овладению теорией 
марксизма-ленинизма, изу
чению материалов X X IV  
съе.зда КПСС.

Свыше 80 коммунистов 
будет занято непосредст- 

. венно на пропагандистской 
работе. Деятельность наших 
пропагандистов не ограни
чивается рамка.ми универ
ситета. Преподаватели ка
федр общественных наук и 
ряда факультетов оказыва
ют большую помощь пар
тийным комитета.м области 
в подготовке и проведении 
семинаров, теоретических 
конференций, консульта
ций, в чтении циклов лек
ций. Более двадцати чело
век в прошло.м учебном году 
вели занятия в вечернем 
университете марксизма- 
ленинизма при Томском 
горкоме КПСС. Многие чи
тали лекции на различных 
курсах, вели занятия на 
промышленных предприя
тиях Томска. Например, на 
мано.метровом заводе вьісо- 
кую оценку своей пропаган
дистской деятельности по
лучили доценты П. И. Ско- 
роспелова, Е. И. Тимония. 
аспирант Л. И. Киселев.

В этом учебно.м году по
мощь университета партий
ным организациям области 
в проведении занятий в си
стеме политического про
свещения значительно во.з- 
растет. Более тридцати на
ших преподавателей будут 
работать пропагандистами в 
вечерних университетах при 
Томском горкоме партий и . 
гарнизайном Доме офице
ров. По отдельным темам к 
чтению лекций будут при
влечены профессора А. П. 
Бычков, И. М. Разгон. В. С. 
Флеров, А. И. Ким и 'дру
гие. Ввиду того, что сейчас

усиливается внимание к 
изучеінню актуальных воп-, 
роСов экономической . -тт и - 
тикн партии, проблем поёьь 
шення эффективности об-: 
ществениого производства, 
еще большие задачи ста
вятся перед кафедрой по
литэкономии и кафеДра.ми 
экономического фаііультета. 
Филиалу университета 
марксизма-ленинизма на за
воде математических' ма
шин кафедра политэконо
мии окажет помощь в чте
нии курса лекций и прове
дении семинарских занятий. 
Эта же кафедра примет 
участие в работе лекториев 
по проблемам «Разработка 
В. И. Лениным принципов 
социалистического хозяйст
вования» и «Работа В. П. 
Ледшіа «Империализм, как 
высшая стадия капитализ
ма» и современный капита
лизм». В Томском районе 
экономический факультет 
возглавит работу районной 
экономической школы.

Будет продолжена работа 
наших преподавателей в го
родских семинарах пропа
гандистов по филѵюофин, 
истории КПСС н научно,му 
ко.ммуннзму, окажем по
мощь в проведении район
ных семшаров. Ученые ка
федр обществениых наук 
будут читать лекции, вести 
занятия на наших подшеф
ных предприятиях — на 
манометрово.м, электролам
повом . заводах, на заводе 
режущих инструментов и 
других. Мы примем участие 
в чтении циклов лекций в 
Александровском, Кожевни- 
ковском, Молчановском, 
Парабельском, Тегульдет- 
ском районах.

Новый учебный год бу
дет проходить в период 
Подготовки и проведения 
X X IV  съездв КПСС, Комму
нисты универси-?ета прило
жат все силы, свое умение 
для повышения уровня по
литического просвещения, 
активно будут развивать у 
трудящихся области навыки 
марксистского анализа яв- 
леинй общественной жизни, 
вооружать их идейно, повы
шать политическую и тру
довую активность в борьбе 
за коммунизм, за торжест
во великих идей марксизма- 
ленішизма.

Н. НЕЧУХРИН,
каядцдат всторачесхвх
наук, Члея парткома 

уннверситета.

« Х 0 Р 0 Ш 0 » - « 0 Т Л Н Ч Н 0 »
■ В до-мах, которые строит 

каш трест, будет жить не 
одно поколение томичей. 
Эті! дома должны быть дол- 
говсчныіми. Строителям ни
как нельзя ослаблять за
боту р качестве своей про- 
дукі̂ ии. . . .

Как и в че.м- ■ выражается 
эта забота в нащё.м трестй? 
Пріі пройзцодственнрм отде
ле уже третий год существу
ет техническая... инспекция, 
которая коігтро5ійрует каче
ство ст^юнтельства, и изде
лий, пбяУ'іае.мьіх тресто.м. В 
.инспекцию входят' . предста
вители постройкома, народ
ного контроля, «Комсомоль
ского прожектора»’ и адми- . 
пистрацйн. В ЭТ0 .М году тех
ническая инспекция органи
зовала ..изучение строитель
ных норм и. правил, .стандар
тов и теЫиЧеских  ̂условий. 
Затем всё линейные ’ инже
нерно-технические работни

ки сдавали экзамены., .Было 
выяснено, кто : со.ответствует 
своей до.тЖносТи,'а кого сле
дует понизить.

Инспекция проверяет и 
применение знаний на прак
тике. Регулярно, по несколь
ку раз в месяц, обществен
ные инспекторы треста про
водят контрольные проверки 
качества строительства раз
личных объектов. Таким об
разом выявляются дефек
ты. Они устраняются до на
чала последующих операций.
В домомонтажном управле
ния, СУ-13, Спецстрое-2 
значительно снизились из
держки, связанные с бра
ком.

В своей работе инспекция 
стремится находить конкрет
ных виновников допущенно
го брака. В первый раз ви
новнику выдается піюдписа- 
нне, где указывается срок 
исправления брака, а все за
траты на его переделку вы
считываются из. зарплаты.. 
При повторном случае руко
водитель работ переводится 
на ;более низкую должность 
сроком на три месяца.

При возведении школы 
на 960 .мест в третьем ми
крорайоне инспекция обна
ружила, что мягкая кровля 
монтируется с грубыми на- 
РІ'шениями строительных 
правил. Там же были ис
кривлены оконные и двер
ные откосы. Имелись и дру
гие дефекты. Учитывая все 
это, инспекция обратилась с 
ходатайство.ч в С У -10. Стар
ший прораб Н. Е. Чупин был 
понижен в должности. Свое
временное в.мешательство 
ир!спекцни обеспечило сдачу 
школы государственной ко
миссии с оценкой «хорошо».

Бригада каменщиков из 
СУ-13, ведущая кладку вы
сотных домов на углу улицы 
Учебной и проспекта им. 
Ленина, выложила окон
ные простенки с откло
нением от вертикали. По 
требованию инспекции про
стенки были разобраны

я переделаны. Лишние за
траты отнесены на бригад
ный счет и вычтены из 
зарплаты.

То же самое произошло и 
на 96-квартирно.м до.ме на 
перекрестке улиц Усова и 
Красноар.мейской. Бригада 
каменщиков из С У -13 разби
рала пятый этаж и 'Бела его 
КѵТадку заново при строго.м 
соб.тюденин ' строительных 
Правил и норм.

Бракоделов наказывае.м не 
только рублем. В нашем 
тресте широко при.меняется 
фотографирование того, как 
надо делать н как ite надо. 
Фотоснимки с указанием 
виновнйков брака или «ви
новников» высококачествен
ной работы вывешиваются 
для всеобщего обозрения. 
Эффект от такой' меры не 
менее действенный, чем вы
четы или премии.

Большую пользу пpинoĉ т̂ 
Взаимные проверки. Напри
мер, полдня инспекция с 
представителями С У-13 хо
дит ЙО объектам, которые 
строит С У -11, а другие пол
дня посвящаются объектам 
С У -13. Результаты конт
рольных проверок фиксиру
ются актами и фотография
ми. Они служат темой для 
разговора на еженедельном 
«дне качества».

Один раз в три месяца 
проводятся технические кон
ференции. На них инженер
но-технические работники и 
рабочие обсуждают причи
ны, порождающие брак, ко
ренные проблемы управле
ния качество.м строительст
ва.

Результат одной из кон
ференций — более строгое 
соблюдение технологии. В 
прошлом году можно было 
видеть, как монтажники 
нрупнопаиельньк домов, не 
закончив один этаж, бра
лись за другой. Сейчас по
добные явления исключены. 
Все больше приживается 
межоперационная сдача 
объектов. Если раньше мои-, 
тажяики или каменщики ухо
дили, не считаясь с мнением 
отделочников, то теперь их 
работа сдается по акту. .Это 
повышает ответственность 
За качество работы. Кому, 
как не отделочникам, можно 
увидеть все огрехи монтаж
ников. Стоимость брака вы- 
счіггывается из бригадного 
счета и отдается отделочни
кам.

Систематическая провер
ка, как идут работы от нуля 
до финишных операций, бы- 
-іа бы невозможна силами 
одной инспекции. Ведь объ
ектов очень много. Надеж
ными помощниками инспек
ции являются инженеры по 
качеству в строительных 
управлениях. В. В. Левшида 
из домрмонтажного управле
ния и Л. Б. Коваленко из 
С У -13 достойно повседнев

но и упорно сражаются е 
любителями «урвать объем» 
ценой низкого качества. Н® 
случайно в этих управлени
ях дела обстоят наиболее 
благополучно и качество 
строящихся объектов улуч
шается. В этих же управле
ниях созданы и успешно ра
ботают посты качества в 
бригадах. Шарко бывает в 
конце дня тем, кто наха.тту- 
рил. Их же товарищи застав
ляют переделывать брйк в 
неурочное вре.чя. Особенно 
активны такие посты в 
бригаде плотников во главе 
с Н. И. Смирновы.м, и в 
бригаде отделочников под 
руководством в. М. Кона
ковой.

Наиболее приятным ито
гом деятельности инспектор
ской службы треста являет
ся заметное улучшение ка
чества жилищного строи
тельства в это.м году. Из 11 
объектов, которые приняты 
государственной комиссией, 
8 заслужили оценку «хоро
шо». Конечно, от «хорошо» 
до «отлично» дистанция ве
ликого .масштаба. Работни
ки треста делают все, чтобы 
уйти от посредственных оце
нок, но прийти через «хоро
шо» к отличному качеству 
строительства очень трудно.

Одним из главных затруд
нений по-прежнему служит 
неудовлетворительная рабо
та наших поставщиков. 
ОПем и управление пром- 
сгройматериалов поставля
ют продукцию весьма Низко
го качества. Например, но
вую технологию кладки зда
ний модульным кирпичом 
приходится осваивать в ус
ловиях, когда из ка;идой 
сотни кирпичей лишь пять- 
десять идут в дело. Так нас 
подводит Туганский завод 
силикатных материалов. Та
кие же примеры можно при
вести по каждому нашему 
поставщику.

Что касается строителей, 
то инспекторская служба ви
дела бы гораздо большую 
реальную отдачу, если. бЫ 
экономисты треста и' Том
ского управления строитель
ства разработали стройную 
систему -оплаты труда в з а 

в и с и м о с т и  от качества рабо
ты. В этом году вьшлачеяо 
20.000 рублей премий за хо
рошее качество, но эта сум
ма составляет всего один 
процент ох все.ч зарплаты, 
полученной работниками тре
ста. Тут есть над чем заду
маться экономистам.

Но как бы там ни было, 
техническая инспекция тре
ста, инженеры по качеству 
посты качества предупреж
дают многие дефекты, кото
рые отравили бы радост] 
новоселья.

А. ШЕЛУДЯКОВ.
старший инженер про
изводственного отдела 

треста «Томскжкл- 
строй».

ИДУТ по ТРАССАМ 
А В Т О М О Б И Л И

Вместе с комбайнерами, трактористами колхозов и 
Совхозов осеннюю вахту на полях несут шоферы авто
транспортных предприятий. От четкой работы автомоби
листов зависят и темп жатвы, и скорость потока зерна иа 
заготовительные пункты, в семенные и фуражные закро
ма.

В этой корреспояденцня сообщается о работе отдель
ных колонн н водителей областного управления авто
транспорта.

Недавно наше управление 
получило постановление ис- 
полко.ма об.Дастного,.,.Совета 
депутатов трудящихся , и. пре
зидиума областного совета 
профсоюзов, в котором, под
ведены итоги работы авто
транспортных предприятий 

;ва первую декаду сентября.
Первое место в социали

стическом соревновании за
няла автоколонна Mb 4 (на
чальник Л. П. Литвинов) 
Асиновского автотранспорт
ного предприятия. 'котбраЯ 
обслуживает хозяйства Пер
вомайского района. В колон
не 53 автомобиля, ими пере
везено за Декаду 2.200 тонн 
зерна и 16,600 тонн силос
ной массы. Задание выпол
нено на 228 процентов.

Автоколонне Ms 4 при- 
суждвіно переходящее Крас
ное знамя облисполкома и 
оолсовпрофа и выделено 
І.ООО рублей для премиро
вания наиболее отличившйх- 
ся работников.

Отлично в этом хозяйстве 
трудятся шоферы И. Г. Фе- 
дюшия и В. С. Баранов, У  
них больше всех выездов и 
перевезенного груза. Смен
ное задание они выполняют 
на 140—150 процентов.

В постановлении облис- 
полко.ча и облсовпрофа от

мечена хорошая работа авто
колонны 12 Колпашев- 
окого автотранспортного 
предприятия. Колонна в со
ставе 32 автомобилей обслу
живает хозяйства Бакчар- 
ского района. Декадное зада
ние по вьгеозке силосной 
массы коллектив выполнил 
иа і 97 процентов.

Во второй декаде сентяб
ря усилили темны работы 
водители колонны Mb 1235, 
работающие в Зырянском 
районе. На 170 процентов 
вьтолняют дневное задание 
Василий Меленчук а Генна
дий ' Тильда.

В Шегарском районе Хо
рошо Трудятся водители ко
лонны Лй 123S И Шегарско- 
го автохозяйства. Высокую 
выработку ежедневно дают 
водители колонны Mb 1235 
Александр Ч.угаев, Виктор 
ЖйЛймус, К. И. Щедрин,
С. Е, Киров.

Ежедневно перевыполня
ют задания по доставке гру
зов водители автохозяйства 
Мй 1 0. И. Шехтерле и
Н. Таразанов, работаюпще 
в ЧаинСком районе.

А. КРОПАЧЕВА, 
сотрудняца областного 
управления автотран

спорта.

НА ВЫСТАВКЕ ГУСТО, НА ПРНЛАВКАХ ПУСТО
Увеличение производства 

Товаров для населения — 
важнейшее государственное 
дело, направленное на подъ
ем материального благосо
стояния советского народа. 
Быстро растущий спрос на- 
плих людей на товары . ши
рокого потребления предъ
являет промышленное!}! 
большие требования, А она 
эти требования порой удов
летворить не может, в том
ских магазинах не бывает 
посуды, столовых ножей и 
«илок, утюгов, одеял, мах
ровых полотенец, скобяных 
и других изделий, которые 
с успехом можно произво
дить на предприятиях горо
да.

Вот почему участие всех 
отраслей промышленности в 
производстве товаров мас
сового спроса имеет исклю
чительно важное иаіюднохо- 
зяйственное значаіие. Это
го требует жизнь, интересы 
покупателей.

В июле облисполком ут
вердил задание по допол
нительному производотву 
товаров народного , потреб
ления сверх государственіио- 
го плана из местного сырья 
и піюмышаенных отходов 
на предприятиях области. 
Наилтеиование Товаров, ко̂  
торые нужно, произвести, 
а также их количество обл- 
плаи предварительно со>гла- 
совал с руководителями 
предприятий в начале года. 
Заданием облисполкома 
предусматривалось произ
вести в 1970 году товаров 
ширпотреба на 2.454 тыся
чи рублей.

Это план. Как же выгля

дят эти цифры в действи
тельности? За первое полу
годие выработано только 
на '946 тысяч рублей, иди
38,7 процента. Почему 
так неудовлетворительно 
организовано производство 
товаров?

В марте этого года в До
ме культуры ТЭМЗа была 
организована выставка то
варов народного потребле
ния. На стендах завода 
«Сибэлектромотор» экспо
нировались электроутюги. 
Главіный ИіНЖенер завода 
Ю. Я. Ковалев охотно пояс
нял посетителям, что в
1969 году завод выпустил 
23 тысячи утюгов, а на
1970 год запланировано 100 
тысяч. Покупатели, которые 
приобрели первые, экзем
пляры, были обольщены 
этим товаром, но в скором 
времени ойи разочарова
лись; утюги перестали, на
греваться и стали выходить 
из строя. Появилась новая 
забота; где их ремонтиро
вать? В Томске такой ма
стерской не нашлось, 'і’тюг 
так сконструирован, что 
са.м покупатель его не 
почіг.чит, остается одно — 
выбросить утюг в мусорный 
ящик. Новые же партии в 
течеитіе июля-августа в ма
газины города, не поступали.

Я побывал на заводе 
«Сибэлектромотор». в цехе 
X» 12, где происходит сбор
ка электроутюгов. В раз
говоре с рабочими, со стар- 
шіім мастером цеха Л. И. 
Ивашкиным и ведупщм тех
нологом завода Н. С. Ва
сильченко выяснилось, что 
отделом технического кон
троля бракуется до 40 про

центов всех собираемых
утюгов. За восемь месяцев 
изготовлено только 47,000 
утюгов. Под большой угро
зой выполнение государст
венного плана, которым пре
дусматривался выпуск 100 
тысяч утюгов? Так обстоят 
дела с вьщолненнем допол
нительного задания облис
полкома заводеж «Сибэлек
тромотор».

Не лучше идут дела на 
других предприятиях. Ком
бинат «Томлес» из семи по
зиций: сувениры, бочонки, 
поДрозетвнки, решетки для 
раковин, подставки для 
ванн, доски разделочные и 
кадки для соления огурцов, 
капусты — ничего в первом 
полугодии не выработал, ес
ли ие считать 200 кадок 
вместо 1.000 по плану.

Карандашная фабрика 
также неудовлетворительно . 
выполняет задание по изго
товлению товаров широкого 
потреблезшя. Годовым зада
нием предусматривалось из
готовить 2.5 миллиона штук 
прищепок для белья, а за 
полугодие изготовлено толь
ко 700 тысяч. На 33 про
цента выполнен план изго
товления досок для теста, 
на 30 процентов — скалок 
и других предметов кухоін- 
ного оби.хода.

Решение облисполкома 
обязывало управление ме- 
ешой промышленности в 
1970 году изготовить до
полнительно 50 тысяч при
щепок для белья, 8.2 тыся
чи веселок, 46 тысяч фа
нерных лопат, 8 тысяч штук 
бондарной посуды. Все эти 
планы практически сорва
ны.

Из основньпс планируе
мых то-варов не постав.лено в 
первом полугодии в торго
вую сеть большое количе
ство матрацев, мебели, пле
чиков для одежды и других 
товаров. Не случайно ми
нистр ме-стной промышлен
ности РСФСР В. К. '̂ ’спен- 
ский в своем, докладе 30 
июня на седьмой сессии 
Верховного Совета РСФСР 
говорил; «Имеют небольшие 
объемы производства и 
развиваются ниже ■ средних 
по министерству предприя
тия Томской области».

Задание облисполкома по 
дополннтельно.му производ
ству товаров народного по
требления не выполняется 
еще и п-отому, что руководи
тели торговых организаций, 
управления . торговли и обл
плана недос-таточно предъ
являют требований к руко
водителям промышленных 
предприятий, редко с ними 
встречаются в цехах заво
дов, фабрик, ма.то вникают 
в процесс производства то
варов. Они ослабили повсе
дневный контроль за выпол
нением этого важного зада
ния. В результате ряд това
ров, которые могут бьіть 
изготовлены в нашей обла
сти, завозятся из других 
районов Советского Союза. 
Смешно сказать, но в Том
скую область, издревле бо
гатую ремеслами по дерюву 
и металлу, мы завозим при
щепки для белья из Новоси
бирска, наборы кухонной 
мебели, доски чертежные и 
счеты канторские нз Горь
кого, замки висячие из Че
лябинска и Павлодара. Об 
этом в Томске говорится не

один год, ио да.льше разго
воров дело не идет.

Самый экономичный ме
тод расширения выпуска то
варов широкого потребле
ния — это организация 
крупных специализирован
ных предприятий и цехов, 
их быстрейший ввод в экс
плуатацию, по.тное исполь
зование всех мощностей. 
Эта мысль давно извес.тна 
руководаітелям планирую
щих органов Томска, но, к 
сожалению, в дела она ни
как не воплощается. Дашо 
пора председателю обласг 
ной плановой комиссии 
Г. А. Хамитову совместно 
с главными инжеягерами ве
дущих предприятюі изучить 
возможность организации 
специальных цехов по про
изводству товаров ширпо
треба на предприятиях об
ласти. Без разрешения этой 
проблемы разговоры о рас
ширении производства това
ров будут бесплодными.

«Красное знамя» не один 
раз ставило этн вопросы. В 
частности, в Статье «Мел
кими шагами вперед», опуб
ликованной 24 марта 1970 
года, были высказаны крити
ческие замечания в адрес 
ряда руководителей пред
приятий, не желающих за- 
ниМ'атьея производством то
варов ширпотреба.

Со дня выставми прошло 
шесть месяцев. Казалось 
бы, наступило время не 
только осваивать, но и про
изводить товары, утверж
денные решением облиспол
кома. Этого не случилось. И 
сейчас многие предприятия 
затягивают выпуск необхо
димых томичам изделий.

Главный гінже-“р маномет
рового завода О. .А. Коше- 
веров доводит до сведения 
облплан, чтр картофелечист
ки заводо.м ' производиться 
ие будут, а серийный вы
пуск мясорубок с электро
приводом намечается то.ть- 
ко- в 1972 году. Директор 
карандашной фабрики
Д. П. Ершов письмо.м от 
3 июля сообщает облплаиу, 
что доски. чертежные во вто
ром полутодии этого года 
освоены не будут.

Будучи .на подшипнико
вом заводе, я пытался уз
нать, когда же завод при-' 
ступит к производству но
вых видов товаров, пред
ставленных на выставке, в 
частности, врезных за.м-' 
ков, металлических пуго- ' 
виц, пряжек и других изде
лий. .Мне ответили, что на 
эту продукцию разработаны 
рабочие чертежи, а на не
которые виды спроектиро
ваны штампы.

И только. Такой разговор 
о прсирводстве новых видов 
товарэ!! можно слышать и 
от других руководителей' 
предприятий.

Покупателям нужиы яе 
штампы и рабочие чертежи* 
а товары на при.ЛайкаЛ 
магазинов города. Пора', 
наконец, строго потребовать 
от руководителей промыш
ленных предпрііятий выпбл- 
иеиия решения облисполко
ма о производстве товаров 
широкого потребления.

В. НОЗДРИН, 
заведуюіций яештвійым , 
отделом торговли ж о^  
ществениого питания 
газеты «Красное знамя».

СПУТНИК СЕЛЬСКОГО СТРОИТЕЛЯ
Государственный комитет 

Совета Министров РСФСР 
по делам строительства и 
Министерство сельского 
огроительства РСФСР изда
ют ежемесячный популяр
ный производственно техни
ческий журнал «Сельское 
втроительство», -

Журнал обобщает пере
довой опыт строительства 
на селе и направляет рабо
ту сельских строителей ка 
активную борьбу за претво
рение в жизнь решений 
XXIII съезда КПСС. 

Оодовной задачей тур.ваг-

ла является широко и все- 
сторомне освещать вопросы 
улучшения сельского стро’.і- 
тельства, ввода в эксплуа
тацию жилых, культурно- 
бытовых и производствен
ных объектов в с-і.яьс»ой ме
стности, и в первую очередь 
я совхозах S  щглхоэ^ вія-.

полн'яемого как государст
венными, так., и межколхоз
ными организациями.

В журнале рассказывает
ся о новых методах инду
стриального Строительства 
на селе и развитии его про- 
изводствеаной базы.

Журна.1 сцстемА'ТіПОия

освещает вопросы внедре
ния новой строительной 
техники и механизации 
строительно-монтажных ра
бот, выполняемых в сель
ской местности, опыт , ра-., 
боты передвиж/кых меха- 
йизированиых колонн, воп
росы экономики и орга
низации- .сельского. , стро- , 
'ительства, . снижения стои
мости, повышения йаче'ства’-' 
стронтеаы^ва, ворг^иршал'

ния и оплаты труда. Опыт 
работы передовых строи
тельных бригад и лучших 
строителей.

Журнал информирует о 
практике сельского строиг 
гельства в союзных респуб
ликах и за рубежом: о ра
боте научно-исследователь
ских институтов и новейших 
достижениях науки в обла
сти селЪсйого строиТеЛьет- 
ваі О; ,разраа?тке проекфнш

ми институтами прогрессив
ных и экономичных проек
тов сельских зданий и со
оружений, новых конструк
ций, схем райдаіной плани
ровки сельскохозяйственных 

■ районов, проектов планиров
ки и застройки населенных 
пунктов колхозов и совхо- 
зое,

В журнале регулярно по
мещаются материалы в по- 
модіь - нндавидуальному за»

стройщику, даются разаіиі- 
ные консультации н ответы 
на вопросы читателей.

Журнал выходит с хоро
шим полиграфическим 
оформление.м, богато иллю
стрирован.

Подписная цена на 12 мен 
сяцев — 3 руб. 60 коп,

Г. НОВИКОВ,
редактор журнала «Сель- 
, . fisoe ст^нтельсівоі», Jj
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Т А С С
в столице Иордании Ам- 

ніане и в ряде других мест 
страны происходят крово- 
йролитные бои между пра
вительственными войсками 
и  палестинскими вооружея- 
ными отрядами с примене- 
йкем артиллерии и танков. 
Имеются многочисленные 
убитые н раненые, в том 
числе среди гражданского 
населения.

Братоубийственный конф* 
ликт в Иордании ставит под 

' угрозу коренные интересы 
Иордании, палестинского 
движения сопротивления, 
интересы национально-ос- 
Вободительноіго движения 
арабских народов и может 
быть на пользу только вра
гам арабских народов, осо
бенно в условиях продол
жающейся агрессин Израи
ля.

В этой связи не могут не 
настораживать сообщения о 
происходящих сейчас пере
движениях в восточную 
часть Средиземного моря 
6-го америкаяского флота, 
который, как известно, не 
раз использовался в каче
стве орудия против нацио- 
налвно - освободительного 
движения на арабском Во
стоке. Поступают н другие 
сообщения, говорящие о 
том, что планы военного 
вмешательства извне в 
иорданский коифликт вы
нашиваются определенными 
кругами в некоторых стра- 

 ̂ нах.

ствекио осложянйо бы меж
дународную обстановку в 
целом.

Положение в Иордании и 
вокруг нее вызывает глубо
кую озабоченность в Совет
ском Союзе, у всех друзей 
дела свободы и независимо
сти арабских народов.

В советских официальных 
кругах выражается надеж
да, что народы арабских 
стран, их руководители и 
правительства, арабские ор
ганизации сделают все воз
можное для того, чтобы 
добиться быстрейшего пре
кращения братоубийствен
ной войны в Иордания, 
предотвратить опасное раз
витие событий на Ближнем 
Востоке.

В Советском Союзе счи
тают, что внешнее воору
женное вмешательство в 
иорданские события углу
било бы конфликт, затруд
нило бы арабским странам 
их борьбу за ликвидацию 
последствий израильской аг
рессии, достижение прочно
го и справедливого мира на 
Ближнем Востоке, за вос
становление их попранных 
прав и национальных инте
ресов. С этим не могут ми
риться все, кому дорого де
ло мира, кто выступает за 
укрепление международной 
безопасности.

Такое развитие событий 
еще более обострило бы по
ложение на Ближнем Во
стоке и не только создало 
бы опасность для независи
мости Иордании и других 
арабских, стран, но и суще-,„

Арабские страны н наро
ды могут быть увере»ны в 
том, что Советский Союз 
по-прежнему будет прово
дить политику поддержки 
их справедливой борьбы за 
утверждение полной незави
симости и обеспечение их 
национального развития, за 
сохранение и упрочение 
всеобщего мира.

О О Б и І Е Н И Я На Генеральной Ассамблее ООН
ОДОБРЕНИЕ 
И ПОДДЕРЖКА

Йозеф Шиитльмайсіер — известный ученый ГДР, р г  
ководитель отдела ядерной физики Центрального инсти
тута ядерных исследований в Россендорфе. Тесные дело
вые и личные связи объединяют деятелей науки репуб- 
лвкн и Советского Союза. В течение ряда лет немецкий 
профессор работал на родине своих друзей. Сейчас под 
его руководством работники этого института в сотрудни
честве с коллегажя в советских институтах осуществля
ют программу совместных исследований.

Фото Ф. Баумгарта. Фотохроника ТАСС.

БОНН, 19 сентября. 
(ТАСС). Демократическая 
общественность ФРГ выс
казывается в поддерн{ку до
говора между СССР и ФРГ. 
Председатель объединения 
западногер.манскнх профсою
зов Феттер заявил в Браун
швейге, что, как он твердо 
убежден, этот договор, если 
его осуществлению не поме
шают определенные силы в 
Западной Германии, явится 
«замечательным средством 
для обеспечения разрядки 
напрянгеняости в Европе».

Немецкий союз мира 
опубликовал в печати заяв
ление, в котором подчерки
вается. что договор пред
ставляет собой «важный 
вклад в дело окончательно
го преодоления холодной 
войны н ее последствий». 
Он создает предпосылки 
для сосуществования и со
трудничества всех европей
ских государств. откр,ывает 
возможности для «неограни- 
чемного участия в общеев
ропейском совещании по 
вопросам безопасности».

Организация Германской 
ко.ммуннстической партии в 
Мангейме обратилась к де- 
п.утатам бундестага от этого 
промышленного центра с 
письмом, в котором призы
вает содействовать ратифи
кации договора .между 
СССР и ФРГ.

ПОБЕДА ОБЪЕДИНЕННОГО ФРОНТА
ДЕЛИ, 1Э сеінтября. 

Корр. Т.6.СС А. Обухов пе
редает;

Объедннетаный фромт, 
возглавляемый Коммуни
стической партией Индии, и

правящая партия Индий
ский нацнона.тьяый кон
гресс (ИНК), достигшие 
предвыборного соглашения, 
одержали победу на проме
жуточных выборах в зако-

ОГРОМНЫЕ МЕЛОЧИ
Мне не в первый раз при

ходится выступать на стра
ницах нашей областной га
зеты о мелких хищениях и 
бесхозянственіности. Об 
этом же мы говорим на мно
гочисленных совещаниях, 
собраниях. Однако количе
ство хищений и убытков от 
нерадивого  ̂ведения хозяй
ства пока 'не ум'еньшаетсл.

Приведу для иллюстра
ции .несколько цифр. В ре
зультате хищений, растоат 
и недостач только в 1969 
году, предприятиям потреб
кооперации области причи
нен ущерб на 1 Ѳ0,8 тысячи 

А рублей, «Томсклееурса» — 
на 49,647 рублей, местным 
торгам и трестам столовых. 
Подчиненных управлению 
торговли, — на 47 тысяч 
руб.Тей, предприятиям быто
вого обслуживания — на 22 

■ тысячи рублей. По Томско
му управлению строитель
ства только затраты на лик- 
БИ,1ацню брака в 1969 году 
составили • 43 тысячи руб
лей.

Особеино плохо поставле
на работа по сохранности 
материальных ценностей, по 
ЭКОНО.МИИ и бережливости 
на предприятиях пищевой 
про.мышлен'ностн. Только за 
последние пять лет на семи 
толгскнх предприятиях: мя
сокомбинате, , кондитерской 
фабрике «Красная звезда», 
гормолзаводе, ликеро-водоч
ном заво,де, хлебокомбинате, 

.4. пивзаводе и хладокомбина
те «Росмясорыбторга» —пы
тались вынести сырья и го
товой продукции более че.м 
на 16 тысяч рублей.

К сожалению, бытует еще 
мнение, что взять что-то на 
заводе по мелочи, вьшести 
из проходной — это еще не 
воровство. И, что особенно 
прискорбно, такое мнение 
распространено даже среди 
тех, кто призван сам бороть
ся с расхитителями.

Не так давно состоял
ся у меня разговор с глав- 
ны.м энергетиком Томского 
гормолзавода В. Г. Янко- 
Еьгм. Поче.му, спрашиваю, 
на вашем заводе так много 
хищений? Потому, отвечает, 
что продукция такая, сама ■ 
8 руки просится. Из да.пь- 
кейшего разговора выясни
лось, что .мой собеседник — 
предс.едат'ель товаригдеско- 

; гб суда. I

— Почему же, — спра
шиваю, — вы мало за во
ровство судите, штрафов на 
виновников мало налагаете?

— Я считаю, что- если 
кто-то одну бутылку молока 
вынес — это еще не вор: 
для себя взял, — ответил 
В. Г. Янков. — Вот если 
шесть или семь— значит, на 
продажу. За это судить на
до.

Такая непоследоввтель- 
ность и непринципиальность 
и приводит к то.му, '̂ то гор- 
молзавод из года в год тер
пит убытки от хищений 
піюдукции, и притом убыт
ки немалые.

Но есть еще одна причи
на, которая делает воз.Мож- 
ными' хищения на заводе. В 
цехах здесь нет надлежа
щего учета продукции, плох 
контроль за ее прохожде
нием в процессе производ
ства и реализацией в торго
вую сеть. Как это ни стран
но, но работники,. скажем, 
конвейера по изготовлению 
фасованного, молока только 
сами учитывают, какое' ко
личество продукции они сде
лали за смену. И дело это 
нехитрое. Существуют спе
циальные счетчики, кото
рые могут полностью осу
ществлять контроль произ
водства фасованного моло
ка. Но старые пришли в 
негодность. Приобрели два 
новых, установили их в
июле, а сейчас уже один 
снова не работает. И ни
кто не догадается его от
ремонтировать.

Несколько лет тому на
зад закон расширил по'Лно- 
мочия руководителей пред
приятий. Нм разрешено са
мим решать вопросы, свя
занные с мелкими хищения- 
■ми, передать ли материалы 
в товарищеский суд или в 
следственные органы для 
привлечения виновных к ,
уголовной ответствениости. 
Однако в обязательном по
рядке в каждом случае они 
должны информировать 
районного прокурора, что
бы избежать нарушеяий за
конности, Но этого подчас 
некоторые руководители не 
делают и даже считают, что 
борьбой с мелкими хищени
ями должна заниматься 
только вневедомствениая 
охрана. Кое-где стоят в 
стороне от этого дела пар

тийные, профсоюзные коми
теты. члены добровольных 
народных дружин, товари
щеских судов, групп народ
ного контроля, а кое-где 
эта работа проводится фор
мально. Например, здесь 
же, на гормолзаводе, товари
щеский суд, который воз
главляет .мой собеседник 
В. Г. Янков, из 100 работ
ников, задержанных за мел
кие хнщеіння, рассмотрел на 
своих, заседаниях дела лишь 
семи человек.

Крупные недостатш в 
учете материальных ценно
стей нередко связаны с тем, 
что на счетную работу при
нимаются безответственные 
работники, а иногда и ранее 
судимые за хищения или 
уволенные за недоверие.

На гормолзаводе заведу
ющей ск.падом готовой про
дукции была принята О. М. 
Маріазова, четырежды до 
до этого судимая за хище
ния. Сейчас она вновь аре
стована за хищения. Работа
ют на материально-ответст
венных должностях и дру
гие люди, не однажды отбы
вавшие различные сроки за 
воровство.

Нужно сказать, что такое 
положение не только на 
гормолзаводе. На томском 
заводе «Рембыттехяика» не
сколько лет тому назад за 
хищение ценностей была 
осуждена к лишению свобо
ды кладовщик В. Г. Петро
ва. После освобождения из 
мест лишения свободы ру
ководители завода без тру
довой книжки примяли ее 
снова, но уже с повышени
ем на должность стар
шего бухгалтера.

Мелким, да н круішым 
хищениям способствует то, 
что шгогие из них покры
ваются естественной тратой 
и сверхнормативными поте
рями. Так, например, ра
стут сверхплановые списа
ния и убытки в системе обл
потребсоюза. В 196.5 году 
они составили 133,2 тыся
чи рублей. В прошлом году 
их уже было 225 тысяч.

«Сверхнормативные» по
тери составляют целину для 
экономии и береж.ливости. 
Не так давно я побывал на 
Томском пивзаводе. Меня 
поразили цифры, с которы
ми я .там познакомился. В

1969 году только в трех це
хах было разбито 520 ты
сяч бутылок, то есть было 
потеряно 62 тысячи рублей. 
Это, не' считая убытков от 
пролитых при этом пива и 
фруктовой воды.

— Конечно, это много, но 
это нас не очень интересу
ет, потому, что мы уклады
ваемся в естественные тра
ты. ответил на мой воп
рос главный инженер заво
да Н. Б. Сенюкаев. — А 
что касается боя, то мы его 
сдаем и при этом по 30 руб
лей за тонну получаем.

Все дело в бутылке. 
Именно о«а виновата в том, 
что бьется. Не всякая бу
тылка годна для пива и 
фруктовой воды. Из прием
ных пунктов приходит не
сортированная посуда. Го.л- 
ная и негодная поступает 
на конвейер и здесь выдер
живает испытание на проч
ность.

— Может быть, стоит за
няться этой проблемой, ор
ганизовать сортировку, для 
чего заштересовагь прием
щиков посуды? — с этими 
вопросами я обратился к 
старшему экономисту А. Я, 
Ильиных,

— Стоит, конечно, но 
руки не доходят, — таков 
был ответ.

Это не единственное
предприятие, иа котором ве
лики убытки от сверхнорма
тивных потерь.

За 1969 год городскими 
торгами и трестами столо
вых допущено сверхнорма
тивных потерь на 317 тысяч 
рублей. Аналогичные при
меры бесхозяйственности 
встречаются в другах отрас
лях народного хозяйства. 
Все это должно вызвать у 
каждого чувство негодова
ния и возмущения, нетерпи
мости и всеобщего осужде
ния. В нашем обществе не 
должно быть места пассив
ности и равнодушию к бес- 
хозяйствениостн и расхище
нию народного добра. Бе
режливость и рациональное 
использование каждого -руб
ля, принадлежащего наро
ду, умелое расходование 
средств, повьппение органи
зованности и сознательной 
дисциплины служат могу
чим источником ускорения 
движения советского наро
да к коммунизму. Это тре
бование должно быть нами 
выполнено.

К. КОВАЛЬЧУК, 
заместитель начальни
ка ОБХСС областного 
унравлеяня внутренних 

дел.

для СОВЕТСКОГО ЧЕЛОВЕКА

В  Ц Е Х А Х  
• Л А Т В И И » -
З И М Н И Й  С Е З О Н

ИЗ

«Латвия» — крупнейш ая в 
республике ш вейная ф ирм а 
налвдилз выпуск 60 новых м о 
делей  одеж ды  к зимнем у се< 
зону. Это — элегантные ж ен
ские полупальто из синтетиче
ской стеганой ткани и искус
ственной замш и, дубли рован
ной м ехом, пальто из тканей 
типе дж ер си  и п р орезин ен но
го  «пелЬаксе». -Туристам пред- 
•№гак5ТсДѴ практичные спор^

гивные костюмы, курткн 
искусственной кожи»

«Латвия» систематически 
проводит смотры  своих новых 
м оделей , изучает вкусы и 
спрос покупателей. За восем ь 
м есяцев ф и р м а  выпустила 'из
делий сверх плана на 2,5 мил
лиона рублей.

Н О А А Р О К
Т У Р И С Т А М

»ат» до  сем и тысяч томи ялуб- 
мей,

У крупки м ного преим у- 
щест». Достаточно залить е е  
горячей водой, добавить жир, 
прокипятить— и вкусное блю до 
готово. О тправляю щ иеся в 
экспедиции и туристические 
походы с охотой возьм ут с 
собой новый продукт.

Первую  продукцию  цех 
даст в конце будущ его года.

Строительство цеха карто
ф ельной крупки (сухого пю ре) 
началось на ГанцьвччскО.м 
консервно - овощес'ушильнбм 
ком бинате в Белоруссии, Он 
см ож ет за  с езо н '-перерабатьій-

С Е Р В И С
п о - с у з а а л ь с к и

Весело .шумит русский —'*до- 

еар і ^И' так приятно, сидя я

кресле, пить из расписных ча
ш ек ароматны й чай, ч т о ,. ка
ж ется, провел бы зд есь  и 
час, и д в а ..

Но это — не ресторан , ие 
к аф е  и даж е  не столовая. Это 
— салон ож идания суздаль
ской ф абрики добры х услуг. 
О собенны й уют создаю т к р а 
сивые гардины, цветы на 
узорчаты х полочках, полиро
ванные столики.

На ф абрике  . производятся 
срочная чистка одеж ды , выве
дение пятен, худож ественная 
штопка, мелкий рем онт одеж -

нодательное собрание штата 
Керала.

Завоевав абсолютное 
большинство — 68 мест из 
133 (пока объявлены ре
зультаты по 131 избира
тельному округу из 133), 
они получили таким обра
зом право на сформирова
ние нового правительства 
Кералы.

НЬЮ-ЙОРК, 19 сентяб
ря. Корр. ТАСС О. Анич
кин, О. Пивоваров и А. Ха- 
чикян передают;

На вчерашне.м дневном 
пленарном заседании Гене
ральная Асса.мблея обсуди
ла предложения и рекомен
дации Генерального коми- ■ 
тета ООН, касающиеся ор
ганизации рабо-гы ХХ'Ѵ сес
сии Генеральной Ассамблеи 
ООН.

Ассамблея одобрила пред
ложение Генерального ко
митета об окончании работы 
сессии 15 декабря этого го
да, По рекомендации Геяе- 
ра'йьного комитета Асса.м- 
блея одобрила окончатель
ную повестку дня из 98 
пунктов, наиболее важные 
из которых вынесены на 
обсуждение на пленарные, 
заседания Ассамблеи.

Делегации ряда стран 
выступили с решительными

возражениями против вклю
чения в повестку дня пунк
та под общим названием 
«Корейский вопрос».

Как указал в своем вы
ступлении советский пред
ставитель Я. А. Малик, об
суждение относящихся к 
Корее вопросов под общим 
названием имеет целью от
влечь внн.мание от наиболее 
важных и актуалі-.ных воп- 
росов, решение которых не
обходимо при рассмотрении 
корейского вопроса, а имен
но вопроса о Выводе амери
канских вой’ск из Южной 
Кореи и вопроса о роспуске 
так называемой комиссии 
ООН по Корее.

Настаивая на включении 
в повестку дня в качестве 
отдельных пунктов вопро
сов о выводе 'все.х иностратг- 
ных войск из Южной Кореи 
и вопроса о роспуске комис
сии ООН по Корее, сказал 
Я. А. Малик, советская де

легация возражает против 
включения в повестку дня 
подпункта «Доклад комис
сии ООН по объединению 
и восстановланию Корен».

Требования о включеінин 
в качестве отдельных воп
росов пунктов о выводе 
американских и всех, других 
иностранных войск, оккупи
рующих под флагом ООН 
Южную Корею, и о роспу
ске комиссии ООН по объе
динению и восстановленяю 
Кореи были поддержаны 
представителями МНР и 
Польши.

Советская делегация ре
шительно выступила против 
попыток навязать Генераль
ной Ассамблее обсуждение 
вопросов о пересмотре 'Ус
тава ООН. Советский пред
ставитель Я. А. Малик от
метил, что Устав ООН вы
держал испытание временем 
и служит надежным щитом 
народов мира.

Положение в Иордании
КАИР, 19 сентября. 

(ТАСС). В течение прошед
ших суток во м.ногих райо
нах Иордании продолжались 
ООН между частями иордан
ской армии и отрядами па
лестинского движения со
противления. Особенно оже
сточенные схватки развер
нулись на севере страны, 
где бронетанковые части 
иорданской аіэмии атакова
ли города Ирбид и Эр-Рам- 
та, находящиеся в руках 
партизан. По сообщениям 
ітформационных агентств, 
на стороне партизан в бои 
вступили подразделения ре
гулярной палестинской ар
мии освобождения, база ко
торой находится в Сирии.

В иорданской ' столице 
шли уличные бои. Во мно
гих районах Аммана нару
шено водоснабжение и пре
кращена подача электро
энергии. Большие жертвы 
несет мирное население, ты

сячи людей убиты и ранены. 
Власти призывают по радио 
всех врачей и медсестер не
медленно выйти на работу.

Крайне напряженная об
становка в Иордании вызы
вает озабоченность и трево
гу во всем арабском мире. 
Начальник генеральндао 
штаба ОАР генерал Муха.м- 
мед Садек, прибывший в 
Амман, встретился с коро
лем Иордании Хусейном и 
вручил ему ' послание прези
дентов ОАР, Судана и Ли
вии, призывающее к уста
новлению мира в стране. 
Генерал М. Садек, как под
черкивает специальный кор
респондент «Аль-Ахрам» в 
Аммане, «обратил внимание 
короля на настоятельную 
необходимость прекратить 
вооруженные столкновения 
и приступить к консульта- 
ция.м для поисков выхода из 
создавшегося кризиса».

С призывом прекратить

огонь к сражающимся сто
ронам обратились также 
президент Туниса Хабиб 
Бургиба и президент Лива
на Шарль Хелу.

В политических кругах 
арабских столиц пристально 
следят за передвижением 
кораблей 6-го американско
го флота в восточное Сре
диземноморье и за меро
приятиями английских воен
ных властей на Кипре. 
Предостерегая правитель
ства США и Англии против 
вооруженіной ннтервенціш 
в Иордании, каирская га:к!- 
та «Аль-Ахрам» пишег. 
«Для тех, кто хочет поло
вить рыбку в мутной воде, 
лучше всего воздержаться 
от этого, так как в против
ном случае они будут нести 
ответсгвеніность за все пос
ледующие события. Любая 
интервенция западн'огх дер
жав получит достойный от
пор».

ПЕРЕГОВОРЫ ИЛИ СГОВОР?
ВАШИНГТОН, 19 сен

тября. (ТАСС). В Белом 
доме вчера состоялась 
встреча между президентом 
Р. Никсоном и премьер-ми
нистром Израиля Голдой 
Меир, находяпщйся в США 
с неофициальны.м визитом.

В переговорах с амери
канской стороны приняли 
участие помощник государ
ственного секретаря США 
по делам Бли-жнего Востока 
Дж. Сиско и сотрудник со
вета национальной безопас
ности бригадный генерал 
А. Хейг.

Как сообщил секретарь 
президента по связи с пе
чатью Зиглер, на встрече 
был сделан «общий об.зор 
американо-израильских от
ношений», обсуждалось по
ложение на Ближнем Восто
ке в плане арабо-израиль
ского конфликта, обстанов
ка в Иордании и вопросы 
оказания американской эко
номической и военной по
мощи Израилю. Предста
витель заявил, что это бы
ла «весьма продуктив
ная встреча». Израильский 
пре.мьер получила новые 
заверения в том. что прави
тельство США будет про
должать осуществление про
грамм помощи, восприни
маемой израильскими экс

тремистами как прямое по
ощрение своей агрессивной 
политики.

Хотя секретарь президен
та не пожелал обсуждать 
детали военной помощи 
или подтвердить сообщение 
о намерении Пентагона по
ставить Тель-.А.внву еще 32 
истребителя - бомбардиров
щика «Фантом», «Нью- 
Йорк тайме» подчеркивает, 
что еще до встречи в Белом 
доме правительство США 
«сог.пасилось предоставить 
Израилю различные виды 
оружия, включая зенитные 
ракеты «Хок», а также ра
кеты «Шрайк» и «'і о̂ллай» 
класса «воздух—земля».

Большая часть этого ору-. 
жия, отмечает газета, будет 
предоставлена в кредит.

ВАШИНГТОН. 19 сен
тября. (ТАСС). Премьер- 
министр Израиля Голда Ме
ир заявила на пресс-конфе
ренции, что на переговора.х 
в Белом доме с президен
том Р. Никсоном она обсуж
дала, в частности, вопрос о 
поставках оружия Израилю 
и «определенно встретила 
понимание».

Менр подчеркнула, что 
израильское правительство 
по-прежнему отказьгвае'гся 
участвовать в контактах по

урегулированию на Ближ
нем BocTOh’e, организуемых 
при содействии специально
го представителя генераль
ного секретаря ООН на 
Ближнем Востоке Г. Яррин- 
га. Тель-Авив прервал эти 
контакты под. предлогом 
ложных обвинений ОАР в 
нарушении договоренности 
о прекращении огня. Отве
чая на вопросы журнали
стов, Меир сообщила, что 
президент Никсон «не пы
тался уговорить» ее возоб
новить контаіегы.

Голда Меир, по сути де
ла, подтвердила, что «а не: 
рѳговорах в Белом доме она 
стремилась заручиіізся сог
ласием Вашингтона на уста
новление так называемых 
«безопасных границ Израи
ля*. За этой формулой 
скрывается плая Тель-Ави
ва аннексировать часть за
хваченных нм арабских тер
риторий. Как сообщила га
зета «Вашингтон пост», в 
соответствии с этилі, планом 
Израиль не намерен отво
дить свои войска из араб
ского Иерусалима, с Голан
ских высот, из районов Га
зы и Шарм-аш-Шейха и по
лосы Синайскоіго полуостро
ва вдоль Акабского залива, 
идущей к Шарм-аш-Ш,ейху.

В БЛОКЕ С  НЕОНАЦИСТАМ И
ВОИН, 19 сентября. 

(ТАСС). Фракции ХДС в 
городском собрании удалось 
при поддержке яеонацист-

своегоской НДП избрать 
представителя на пост бур
гомистра города Пейне

шшишт

(земля Нижняя Саксония). 
Об этом сообщает бюлле
тень «Парламентариш-полн- 
тйшер прессединст».

На выборах ХДС и НДП 
совместно выступили против 
фракции социал-демократов.

иіішіішштпнм

УГРОЗЫ
ВАШ ИНГТОНА

НЫО-ИОГК, 19 сентяб
ря, (Т.Л.СС). Президеят 
Г. Инксои на закрытом лн- 
структаже для группы жур
налистов в Чикаго 17 сен
тября не исключил возмож
ности вооруженной интер
венции США или Израиля 
в Иорданию, используя ны
нешние события.

По словам газеты, Нии- 
согц заявші, что «обеспече
ние безопасности американ
ских и-раждан в Иордании* 
могло явиться предлогом 
для вооружеиного вмеша
тельства США.

Как указьгвает «Майами 
геральд», президент сказал 
журналистам, что при яеио- 
торых обстоятельствах 
США предпочли бы, чргобы 
это вмепіагельство осунщ- 
ствнл Израиль.

НЬЮ-ИОГК, 19 семтяб- 
ря. (ТАСС). Представителя 
ОАГ, Сирии, Кувейта и 
Марокко при ООН посети
ли генерального секретаря 
ООН У Тана и заявили ему, 
что угроза внешнего вмеша
тельства в дела Иордания 
«чревата, серьезными ослож
нениями для дела междуна
родного мира и безопасно
сти».

Как здесь указывают, де
марш арабских стран был 
вызван сообщениями печагн 
о возможности вооруженяой 
ннтервемции Соединенных 
Штатов 'й Израиля в Иор
дании й отражает их трево
гу по поводу демоистратиз- 
ного наращивания амеріг- 
канской военной мощи в во
сточной части Средиземного 
моря.

АЫ,
'■ -4 \  '(tACC). I

V '

В ьТчекве открылась меж- НА СНИМКЕ: посетите-
дународніс выставка «Хи- ли знакомятся с макетом 
мвя-70ій . чN— . . vt^Jiexa азотной ддслоіы в cor

ветском павильоне.
ф>ото Б. Трепетова.

ТРЕТЬЯ ЗОЛОТАЯ 
МЕДАЛЬ 

ЛИПЕЦКОГО 
ТРАКТОРА

ЛИПЕЦК, 19 сеятйбря* 
(Корр. ТАСС Ю. Никонов).
Сегодня иа Липецкий траа- 
ториый завод пришла радо- 
счмая весть. Колесяому 
трактору <Т-40А» ирисуж- 
дена золхэтая медаль между
народной сеяьскоховяйсявеи- 
вой выставки «Агро-70»* 
ароходявшей в Германской 
Демократячесмой Республя- 
не. Это — третья золотая 
медаль липецкого іфактора. 
Ді№ предыдущие чіолучеяы 
HiB международной выставке 
ь Москве и на Лейпцшекой 
ярмарке.

Липецігие тракторы х о р о 
ш о  зарекомендовали себя в 
страае н за рубежом. Ош* 
экспортируются в Канаду, 
Швецию. Финляндию,

' Францию, Бельгию и - десят
ки других государств.

На заводе испытан н го
товится к серийному выпу
ску трактор «Т-40А» новой 
модификации 6o.lee совер- 

ж "
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ТОРГОВЛИ
Что должно быть самым 

главным в характере про
давца? На этот вопрос все 
отвечают по-разному. Одни 
утверждают, что вежли
вость. Другие — честность. 
Но большинство, как ни 
странно, сходятся на одном
— •«железное» терпение и 
выдержка.

Проходя по центральному 
универмагу, я как-то не
вольно обратила внимание 
на работу продавщиц из 
секции канцелярских това
ров. Близилось начало учеб
ного года, у продавцов ра
боты было хоть отбавляй. 
Быстро, четко и слажѳняо 
работали здесь девушки. В 
руках Нади Аникиной тет- 
ріади мелькали с невероят
ной быстротой. Всего лишь 
одаим движением руки она 
ловко брала пачку, быстро 
пересчитывала «веер» и по
давала покупателю. Секрет 
Надиной работы оказался 
простым: надо умело подго
товить свое рабочее место
— так разложить товары, 
чтобы не бегать за ними по 
отделу. Ее многие движения 
стали уже привычными. Но 
если сказать, что девушки 
работают механически, — 
значит обидеть их.

В бригаде Тамары Арте
мовой сейчас семь человек. 
Большинство из них уже 
выдержало экзамен на про
давца — не тот экзамен, 
который они сдавали в учи
лище, а здесь, за прилав
ком. А вот Тамаре Ели
сеевой и Наде Аникиной 
экза.мены еще предстоят. 
Они заканчивают торговое 
училище и пока проходят 
практику в универмаге.

У Тамары Артемовой вы
работался своеобразный 
опыт в работе с молодыми, 
и поэтому, как она вырази
лась, может с первого 
взгляда определить, будет 
из новенькой продавец или 
нет. Так случилось с одной 
практиканткой. Пришла
Людмила в бригаду 'и с пер
вого же дня поссорилась с 
покупателем. Сделали ей за
мечание. объяснили. Дума
ли, поняла. А Тамара уже 
сказала своим девушка.м, 
что не быть ей продавцом. 
Кто-то не согласился. А че
рез два дня у Людмилы 
случилась недостача. Торго
вала она на улице. Пере
считала выручку, показа
лось, что у нее лишние 
деньги. Она их взяла себе. 
Стали пересчитывать с бри
гадиром — недостача. При
стыженная, она призналась. 
Тогда девушки ей просто 
посоветовали: «Уходи из
торговли, таким у нас не 
место».

Сама Тамара уже шесть 
лет стоит за прилавком и 
все время в >шивермаге. 
Она поняла, что только эта 
работа даст ей настоящее 
удовлетворение.

— Покупка — это всегда 
радость, — говорит Тамара.
■— А у нас покупатель осо
бый —̂ студенты и школь
ники в основном. Иногда по
дойдет к прилавку мальчон
ка лет десяти-тринадцати. 
Они ведь в этом возрасте 
страшно любопытные. Про
сит; «Теть, покажите вон ту 
авторучку». А ручка стоит 
три рубля или больше. 
Знаю же, что не купит, и не 
подать имею право, а по
даю. Пусть посмотрит.

Начало учебного года 
для ребятишек — праздник. 
Сколько волнений, забот. И 
воя эта предпраздничная 
суета невольно передается 
продавцам.

— За день устанешь от
вечать, что цветных каран
дашей нет. Один покачает 
головой, да и уйдет ни с 
чем, а другой такой шум 
устроит, словно мы сами і'е 
карандаши делаем, — рас
сказывает Тамара. — При

шлось воспользоваться ста
рым знакомством. Пошла 
на «карайдашку», к главно
му инженеру. Карандашей, 
конечно, от этого не приба
вилось, но теперь я хоть 
могу покупателю объяснить, 
что, как и почему.

Да. если и сто человек 
за смену спросят ее, она 
будет спокойно объяснять 
каждому. Покупателю в об- 
щем-то от этого не легче, 
но простое человеческое 
участие всегда успокаивает:

Наблюдая за работой Ва
ли Казанцевой, я поняла, 
что главное в характере 
продавца — терпение. Вали
ной выдержке можно поза
видовать. К прилавку подо
шел тучный мужчина. Лицо 
его выражало явное недо
вольство. Он попросил по
казать ему автооучку, пап
ку, тетради (образцы их, 
кстати, прямо лежат на при
лавке) и даже перышки. Он 
долго рассматривал каждую 
вещь и монотонно просил 
показать ■«еще вон ту руч
ку. вон ту папку». А девуш
ка, приветливо улыбаясь, 
подавала ему одно, убирала 
другое. Потом он, рассчи
тавшись в кассе, еще раз 
пересмотрел все свои покуп
ки и только потом подал 
чеп.

Покупатели бывают раз
ные, Есть' и постоянные, С 
этими работать легче. Де
вушки не просто помнят их 
в лицо, но знают и их за
просы. Пришел раз, спро
сил дипломную папку, вто
рой раз — опять спрашива
ет дипломную папку или 
портфель. А это самые де
фицитные товары в отделе. 
Тогда девушки предлагают 
.этому товарищу тетрадь 
спроса покупателей. Там ои 
запипгет; «Хотелось бы при
обрести портфель рублей 
за 18-—20». Оставляет свой 
адрес и.ли запо,пняет от
крытку. И как только по- 
яв.дяются эти товары, де
вушки сообщают своим по
стоянным покупателям. Ог
раничений никаких нет. 
Любой может стать посто- 
яінным покупателем отдела.

Отдел канцелярских то
варов соревнуе'кся с мебель
ной секцией. В условиях 
соревнования есть такой 
пункт; замена специализа
ции. .Это значит, что девуш
ки одного отдела обязатель
но должны уметь работать 
в другом. На первый взгляд 
кажется, что тут особенно
го — подай товар, полу
чи чек. А, оказывается, еще 
надо знать многое; специ
фику товара, знать, из чего 
и где он производится, ка
кая у него характеристика. 
Надо . уметь так предложить 
покупателю товар, чтобы он 
непременио его купил. Дл.ч 
этого в универмаге работает 
школа торгового мастерства. 
Там продавцов обучают пра
вильному обращению с по
купателем, культуре, речи - и 
многим другим тайнам про
фессии.

Бригада Тамары Арте
мовой носит звание комму
нистической. Это одна из 
лучших бригад в магазине. 
Все у них хорошо: недостач 
не бывает, дисциплина креп
кая, В книге жалоб и пред
ложений только одни благо
дарности. Все без исключе
ния члены бригады учатся; 
кто в техникуме, кто в учи
лище. Одним словом, кол- 
леі«тив дружный.

Универмаг готовится пе
реходить на самообслужи
вание. И девушки из брига
ды Тамары Артемовой серь
езно готовятся к работе по- 
новому. Они взяли повы
шенные обязательства и 
хотят добиться звания 
бригады имени XXIV съез
да партии.

И. ТИПСИНА.

СКО Л ЬКО  стоит 
ВЫСТРЕЛ БРАКО НЬЕРА?

Н а ч а л с я  о х о т н и ч и й  с е зо н . 
Т ы с я ч и  л ю б и т е л е й  о т р а в л я 
ются в  .лес, чтобы от дохнут ь  
н а  л о н е  п р и р о д ы , попытать 
счаст ья н а  з о р ь к е . М н о г и е  ■ и з  
н и х  и.мр.ют п р и л и ч н ы й  стаж и 
ка ж д ы й  р езо н  охот ы  ж дут с 
н е т ер п ен и е м , к а к  л у ч ш и й  от
д ы х .

Н е м а л о  у  н а с  и б р а к о н ь е р о в ,  
н а р у ш а ю щ и х  п р а в и л а  и с р о к и  
охот ы . А . Д е н и с к и н ,  п р о ж и в а 
ю щ и й  в п о с е л к е  Уст ь-ТыМ  
К а р г а с о к с к о г о  р а й о н а , Ш  иіЬ- 
я я  от ст релял 50  ут ок, з а  что 
б ы л  п о д в е р гн у т  и с к у  н а  с у м м у  
750 р у б л е й .  105 р у б л е й  и р у 
ж ье з а  7 ут ок п р и ш л о с ь  от

дать Н . Г о л и с у ,  р а б о т а ю щ е м у  
в  О р л о в с к о м  с п л а в н о м  участ 
к е  В е р х н е к е т с к о го  р а й о н а . Д е 
вя н о ст а  р у б л я м и  з а  6 ут ок н а 
к а з а н  б р а к о н ь е р  А .  Б а к а н и н  
и з  эт ого же р а й о н а .

В  о х о т н и ч ь и х  у г о д ь я х  б е з  
п у т е в о к  . б ы л и  за д е р ж а н ы  
А . А н у ч и н  и  Ю . Л и с и ц к и й  — 
р а б о т н и к и  з а в о д а  и зм е р и т е л ь 
н о й  а п п а р а т у р ы . О хо т и л и с ь  
б е з  о хо т н и ч ь его  б и лет а  Л . Г у 
с е в  и И . П а л а г и н ,  п р о ж и в а ю 
щ и е  в  с. Б е р л и н к а  З ы р я н с к о г о  
р а й о н а .

Ю. ВЯЛОВ, 
главный охотовед 

охотуправления.

■«»' (pw. . ̂  ^
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Пчеловод Семен Степано
вич Костевич за свой труд 
имеет медаль Выставки до
стижений народного хозяйст
ва. На пасеке, принадле

жащей Кривошеинекому рай
потребсоюзу, восемьдесят 
ульев. С ранней весны до 
поздней осени заботится 
Семен Степанович о своих

% S f ^

многочисленных питомцах, и 
они отвечают ему добром. 
По сорок килограммов меда 
на улей будет нынче сбор у 
Костевича.

Фото в, Домовніткова.

ОПЕРАЦИЯ НА СЕРДЦЕ
Редакция газеты «Крас

ная звезда» рассказала о 
редком случае в практике 
хирургов.

Рядовому Ивану Б, оста
лось служитъ в арАойі бук
вально несколько дней, как 
он почувствовал общее не
домогание, тяжесть в обла
сти сердца. Врач направил 
больного в госпиталь.

Для уточнения характе
ра заболевания, специаль
ных сложных исследований 
и лечения солдата перевели 
в Московский гарнизонный 
госпиталь, где он был ос
мотрен доктором медицин
ских наук полковником ме
дицинской службы . И. Виг- 
дорчиком, ‘ заслуженными
врачами РСФСР полковни
ками медицинской , с.чун-ібы 
А. Ивановым и Я. Красно- 
полиным. Сни установили 
диагноз: катастрофически
быстро прогрессирующая 
болезнь -т- панцирное серд
це.

Панцирное сердце — за
болевание в ряде .случаев 
ревматического происхож
дения, но может быть и 
следствием инфекциоаного 
процесса, вьізывающего от
ложение со.чей в оболочку 
сердца. При,этом сердце со 
всех сторон покрывает плот
ная, скорлупа, (панцирь), ко
торая постепенно сдавлива
ет , его, вызывая . тяжелые 
нарушения в его работе, 
приводящие к гибели боль
ного. Было очевидно, что 
только операция может спа
сти жизнь солдату.

В проведении очень 
сложной операции участво
вали 12 врачей и много с е 
ст ёр . Оперировал главный 
хирург Московского военя'О- 
■х) округа, профессор, пол
ковник медицинской служ
бы- М. -Аничков.

Часы іНеумолнмо отсчиты
вали время. Предельно чет
кими были движения хи
рурга скальпелем, замеяяе-

мы.м иногда электроножом. 
Миллиметр .-за ииллнме.тром' 

: сердце больного ' освобож
далось от плотного панци-. 
ря. достигшего местами 
толщины в, 1,,5 мм. Време
нами возникали перебой в 
деятельности , сердца, ,о'. чем 
тревожно напб-минади чу?- 

, ствитфтьньіс, . ді малейшим 
нарушениям ' ритма мяого- 
чис.тенные аппараты.

Наконец, глаза профессо
ра. рторБа.дисъ . от операця- 
оиного поля, и все присуг 
ствующие поня.ти, что nett 
вая; часть битвы за жизнь 
бо.тьного завершилась ус
пешно.

Многодневный труд вра
чей, медицинских сестер я 
санитарок принес свой пло
ды. Выздоровевший солдат 
выписался из госпиталя. Не
давно ои прислал в госпи
таль Письмо.' Сообщает; что 
чувствует себя хорошо.

(АПН).

З А  В Ы С О К У Ю  С А Н И Т А Р Н У Ю  К У А Ь Т У Р У

«МЫ ЕЩЕ ПОГОВОРИМ...»
Подходит к концу месяч

ник санитарной очистки 
Томска. Уж где-где, а в сто- 
ловых-то, наверное, за это 
время навели образцовый 
санитарный порядок, думал 
я. И решил убедиться в 
правильности своих дога
док. Но действительность 
оказалась ошеломляющей.

Столовая X» 6, что нахо
дится на проспекте им. Ле
нина. Здесь, видно, никто ни 
разу и метлы в руки не брал. 
Грязь, по всему двору ра.э- 
бросаны ящики, кучи ко
стей, битых стаканов, таре
лок. И рой мух. Замести
тель директора А. Г. Мату.ѵ 
ник говорит; «Правда, му,хи

развелись, йо мы наведем 
порядок».

На противоположной сто
роне проспекта им. Ленина 
в столовой Хо 8 картина не 
лучше. В ограде ящик по
лон мусора,, вода течет по 
всему двору. Председатель 
местного комитета столовой 
А. И, Ананьева обещает 
ящик от мусора очистить. 
Но в заключение разговора 
заявляет:

— Причем же тут я? 
Разговаривайте с медработ
ником, пусть она наводит 
санитарный порядок.

Медработник Р. А. Дмит
риева говорит:

— Тут ничего нельзя 
придумать, вот и текут не

чистоты из дырявых коя- 
тейнеров, которые привозят 
работники спецавтохозяй
ства. Я им укажу. Я еще 
обслуживаю ресторан «Си
бирь», но там у меня поря
док!

Прихожу на территорию 
ресторана «Сибирь». Двор 
захламлен, никакого поряд
ка не вижу. Мусорные ящи
ки разбиты. Всюду валяют
ся бумага, обрывки толя, 
ящики. Заместитель дирек
тора ресторана И, А. Гер
шевич объясняет, что они в 
это.м не виноваты. Двор зах
ламляют работники гости
ницы «Сибирь»'.
■ Беседую с диреіяоро.м 

гостиницы Р. И. Добнер.

— Да я с ними замучи
лась, — восклицает та. — 
Каждый раз говоришь ад- 
мвинстрацин ресторала; 
«Не грязните-двор».-Но все 
без толку. Вон посмотрите: 
по всему двору разлили 
бочку извести.

Итак, Иван- -кивает на 
Петра.

Подобная же история по
вторилась во- дворе кафе 
«Молодежное». И здесь 
полная антисанитария. За
ведующая кафе Т, К. Бро
вина сетует на жильцов 
домоуправления , Л'» 3, бб- 
щежития института усовер
шенствований учителей, ру
ководителей , -кинотеатра. 
«Пионер», музыкальной

школы, Стройбанка, склада 
универмага, спортивных- об
ществ «Спартак» и «'Уро
жай*. По ее словам. все 
они не хотят следить .за 
порядком:

— Пусть говорят мне спа
сибо, что я двор заасфальти
ровала.

Не зваю, кто здесь кому 
должен говорить спасибо н 
за что. Но делу от этого 
не легче.

Был я и в столовой «Ра
дуга». И здесь из мусорно
го ящика течет вода, кру
гом нечистоты. Вход в сто
ловую завален бочками, 
ящиками, железом, кастрю
лями, мусором. Заведую
щая столовой Н. Ф. Анто
ненко и не собирается ниче
го убирать,

.:— Зачем? Все равно в 
октябре собираемся начи
нать ремонт, — говорит 
она.

Нет надобности , описы
вать «тылы» многих других

столовых города; картина 
почти везде одинаковая.

Я пошел во второй трест ■ 
столовых к санитарному 
врачу треста И.- П, Трифо
новой н к директору треста 
В. Ф. Сулейманову. Хотел 
выяснить, почему же .ме
сячник санитарной очистки 
почти не коснулся подчи; 
ненных тресту столовых.

— А мы пока не трогаем 
столовые, доводим им толь
ко до сведения, что месяч
ник проходит, — заявила 
Нина Павловна.

— Мы, еще соберем сан
врачей и поговорим с ними 
о чистоте, —пообещал Вик
тор Федорович.

Вот это да! Месячник 
санитарной очистки кон
чается, а во втором тресте 
столовых он еще и не начи
нался!

И. БЫЧИХИН,
лейтенант милиции.
участковый ииспектор 

Кировского РОВД,

О СПОРТ О СПОРТ О СПОРТ 0  СПОРТ 0  СПОРТ 0  СПОРТ 0  СПОРТ 0  СПОРТ 0  СПОРТ 0  СПОРТ

УЖ эти СТРАСТИ...
Да, футбольные страсти к 

субботне.му матчу «Том.че- 
са» с ке.меровчанамп достиг
ли точки кипения. Можно 
понять тех, кто проявлял ин
терес к игре, потому что 
встречались лидеры зоны, 
потому что близок финиш 
футбольного марафона. Они 
надеялись, что сильнейшие 
покажут хорошую игру и 
предвкушали все радости 
зрелища. Тем более, что, по 
всеобщему мнению, матч 
первого круга, на который 
«То-млес» выезжал в Кеме
рово, удался и доставил ис
тинное удовольствие.

Увы, надеждам любите
лей футбола не суждено бы
ло сбыться. Мьі увидели по
пулярный и уважаемый кол
лектив из Кемерова в совер
шенно новом свете. Пытаясь 
компенсировать серию не
удач в начале второго крута, 
«Кузбасс», всегда отличав
шийся приверженностью к 
техничной игре, предложил

силовой, а подчас и откро
венно грубый футбол. Томи
чи так и не смогли найти 
противоядие подобной сом
нительной тактике. Это был 
далеко не лучший матч на
шей команды, но, к чести 
«Томлеса», он не позволил 
себе поііти на «обмен удара
ми» и держался на поле с 
достоинством.

Московскому арбитру 
Д. Мирзе во многих эпизо
дах не хватало решительно
сти, н это еще более накаля
ло страсти, всегда омрачаю
щие прелесть футбольного 
зрелища.

Каковы, на наш взгляд, 
спортивные уроки последне
го матча? Они, прежде^всего. 
касаются игры нападающих. 
Нм не удалось создать ро- 
а.льные угрозы воротам го
стей главным образом пото
му, что атаки были прямоли
нейны и чаще рассчитыва
лись не на тактический обы- 
грьті соперников, а на воз
можную ошибку защитников.

за спинами которых ждали 
своего шанса В. Боровик и 
К. Чепас. Не случайно мно
гие мячи, адресованные им, 
становились добычей кеме
ровской обороны. А. Абасо
ву в этом матче пришлось 
высті'пать после болезни.

Наступательная сила
«Томлеса» во многом огра
ничивалась также и тем, что 
полузащитники команды, 
принявшие на свои п.іечи 

• большие нагрузки в середи
не поля, в завершающей 
стадии атак упускали воз
можности для нанесения 
прицельных ударов (С. Со
болев. В. Соколухйн).

Видимо, устал централь- 
ні.ій защитник Б. Фальков- 
ский. Он не всегда успевал 
подстраховывать партнеров, 
сражавшихся, с агрессивны
ми Раздаевыми и их партне
рами. Вошедший в основной 
состав В, Куц по'коряет ста
рательностью, умением вы
держивать высокие, нагруз
ки, скоростью. Но, увле

каясь, Куц порой сам разру
шает плоды своих усилий 

неточной передачей или од
ной, но серьезной тактиче
ской ошибкой. Так случи
лось в конце матча, когда 
KjTi прозевал рывок В. Раз- 
даева. Спас команду вра
тарь И. Швыков, взявший 
мяч, пробитый с пяти мет
ров.

«Томлесу» нелегко на 
этой стадии чемпионата. 
Груз лидерства — тяжкая 
ноша. Конечно, всем хочет
ся сохранить ее. Но самое 
большое желание, чтобы 
«Томлес» в достойной спор
тивной борьбе радовал бо
лельщиков 'прежде всего са
мой игрой.

А. СЕМЕНОВ.

■ ' Сообщаем результаты 
др.\тих матчей; «Спартак»--  
«Торпедо»' 1:0, «Зенкт» 
— «Волга» 2:1, «.Звез
да» — «Сокол* — 1:3, «Во
сток» — «Трактор» — 3:0, 
«Динамо» — «Нефтяник» 
—• 4: 1, «Селенга» — 
«Строитель» — 5:0, СК.А,— 
«.Иртыш» — 2:0, «Луч»

«Локомотив» — 2:0і
«Аэрофлот»., — . «Авто.мо-, 
бйлист» —' І:0. • ■'

СПОР Т И В НА Я  
П А Н О Р А М А  ТАСС
Корреспонденты  ТАСС со

общ ают о важнейш их спор
тивных соревнованиям^, состо- 
Лвшихся 19—20 сентября.

ШТАНГА. Чемпионами мира 
в американском городе Ко
лум бусе стали советские  
спортсм ены  Василий Колотое 
(полутяжелы й вес), набрав
ший в сум м е троеборья  
537,5^ килограмма (новый ми
ровой рекорд), и Ян Тальтс 
(первый тяжелый) — 565 иг 
(танмА м и ровой . рекорд).

ШАХМАТЫ. Сборная СССР 
в очередном  матче финала  
ісем й р н ой  олимпиады, кото- 
раА п рохбднт в городе Зиген  
(.ФРГ),, сы грала вничью с 
командой Венгрии — 2:2. Пос
ле этого у  нашей сборной 12 
очков. ' А впереди команды  
Венгрии и США — по 12,5.

БАСКЕТБОЛ. В десяты й раз 
ж енская сборная СССР зав ое
вала почетное звание чемпио
на Европы. В ф инале, кото
рый состоялся в Роттердаме  
(Голландия), наши спортсм ен
ки победили команду Ф ран
ции — 94:33. Третье место за 
няла сборная Ю гославии.

ХОККЕЯ. В ответны х полу
финальны х матчах розы гры 
ша кубка европейских чемпи

онов мосновений -KCnapTaK» 
победил во Дворце спорта  
Лужнннов чехословацкую
команду <«Дукла»*- — 8:2. а ар
мейцы столицы в Стокгольме 

’обыграли ш ведский клуб 
«Лександ» — 6:1,

Результаты  очередны х мат- , 
чей первенства СССР: -«Твр-
педо» (Горький) — «Крылья 
Советов» (Москва) — 3:5,
«Химии» (Воскресенсм) дважды  
победил «Трактор* (Челя
бинск) — 9:2 и 7:1.

ФЕХТОВАНИЕ. Московская 
рапиристка Галина Горохова 
выиграла золотую  медаль на 
чемпионате мира. который 
проходит в  Анкаре (Турция), а 
минчанка Елена Белова заня
ла второе место. -щ

ФУТБОЛ. Результаты  мат
чей очередного тура чемпио
ната СССР: «Динамо» (Мо
сква) •— «Динамо» (Тбили^'и)
— 3:1, «Зенит* — «Пахтамор»
— 2:0, «Черноморец* — «Дина
мо* (Киев) — 3:2, «Спартак* 
(Орджоникидзе) — «Заоя» —
0:6. ЦСКА -  СКА -  5:1.

Редактор
А. Н. НОВОСЕЛОВ.

К И Н О
СЕГОДНЯ 

В КИНОТЕАТРАХ: 
имени М. ГОРЬКОГО

Большой зал — «Цветок и 
камень» (две серии) — 9-,10, 
12-ю . 15-10, 18-10, 21-10.

Малый зал — «Хлеб, любовь  
и ф антазия» — 9, 10-45. 12-30, 
14-15. 16. 17-45. 19-30. 21-13.

Зал кинохроники — «Путь 
ком андора», «Моя Казань* 
— 10-15. 12-35, 14-55. 17-15,
19-35. «Семь шагов за  гори
зонт» — 9. 11-20, 13-40, 16,
18-20. 20-40. 22.

«0КТЯБРЬ»4(
Голубой зал — «Цветок и 

камень» (две серии) — 9. 12,
15. 18, 21. .

Зелены й зал — «Хлеб, лю
бовь и ф антазия* — 11, 12-40,
14- 20, 16. 17-40. 19-20, 21.

Для детей  — «Чорвеи и Мю- 
зак» — 9-20.

имени И. ЧЕРНЫХ
Большой зал — «Цветок н 

камень» (две серии) — 9, 12.
15. іа, 21.

Малый зал — «П охищ ение 
девуш ек» — 9, 12-25, 14-05,
15- 45, 17-25, 19-05, 20-45, 22-20. 

Для детей  — «Разведчики»
— 10-45.

«СИБИРЯК»
Для детей  — «Бегущ ая по 

волнам» — 9-20. «Черный 
тк>льпан» - -  11-10. 13, 14-50,
16- 40, 18-30, 20-20, 22-20.

КИНОТЕАТР 
ГОРОДСКОГО САДА

«Иван Бровкин на целине»
— 12. 14. 16. 18. 20.

Для детей  — «Диверсанты»
— 10-30.

д о м  КУЛЬТУРЫ 
ЭНЕРГЕТИКОВ

«Эти невинны е забавь,» —
17- 15, 19, 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
РАБОТНИКОВ ТОРГОВЛИ 

«Сестра Керри» — 17, 19, 21. 
ДОМ КУЛЬТУРЫ 

ЗАВОДА «ТОМКАБЕЛЬ»

ВТОРНИК, 22 сентября
19.00. «Б ойцы  лен и н ск о й  

гв ар д и и » . Г. М, К рж и ж ан ов- 
с ш й .  19.20. Э кран  — ш коль- 
ника-ч. Ф ильм  «Это , бы ло  в 
р азв ед к е» . 20.45. « Р а с с к а з ы  о 
ж и воп и си » . 21.10. Н овости. 
21.25. «П роводы  б ел ы х  н о 
чей». Т ел еви зи он н ы й  х у д о ж е
стве н н ы й  ф и льм  по м оти вам  
п ьесы  В. П ановой . Д етям  до 
16 л ет  см о тр еть  не р а з р е ш а е т 
ся .

Приборостроите л ь н о м у 
техникуму требуются на ра
боту; преподаватели техни
ческой механики, секретарь 
учебной части (вечернее от
деление) и воспитатель.

Обращаться; г. Томск, ул. 
Студенческая, 41.

Томскому драматическо
му театру на постоянную ра
боту требуются; электрики, 
уполномоченные по распро
странению театральных би
летов, монтировщики сцены, 
суфлер.

Обращаться в часы заня
тий.
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I СПЕКТАКЛИ ТОМСКОГО ТЕАТРА
I  МУЗЫКАЛЬНОЙ КОМЕДИИ
I  в помещении Дворца культ>фы подшипникового 
1 завода.
І  С. Стоттардт. Р. Фримль
1 25 сентября — «РОЗ-МАРИ*
І  (оперетта в 3-х действиях).
I  И. ■ Кальман
І  28 сентября — «БАЯДЕРА*
1 (оперетта в 3-х действиях).
I  И, Штраус
I  29 сеятября — «ЦЫГАНСКИЙ БАРОН*
I  (оперетта в 3-х действиях).
І  Начало спектаклей — в 20 час. Би.теты продают- 
I  ся во Дворце культуры подшипникового завода.
I  Касса работает с 16 час.

Зітіііііітиптшпіііііішнііпішіітімтмімітітнінптітіішіт
Томская аэрофотолесо- 

устроительная экспедиция

Ректорат, партбюро . и 
местком Томского педин
ститута извещают о смер
ти преподавателя кафед
ры история КПСС пенг 
сионера

КАЗЕМОВА
Гурия Васильевича
и выражают соболезно

вание семье покойного.
Вынос тела состоится 

22 сентября, в 16 часов, 
. из квартиры , покойного 
(ул. Киевская, 62-а).

Партийное бюро и мест
ный комитет Томского 
гооком'а КПСС-выпч--кают 
соболеэнованне замести
телю заведующего орга- 
низацис'нньш отделом 
В. А, Беляеву по поводу 
смерти его матери

БЕЛЯЕВОЙ I
Наталии Ивановны. 1

Детскому саду № 51 на 
постоянную работу требуют
ся няни.

Обращаться: г, Томск,
ул. Ипподромная, 4-а, теле
фон 4-34-60.

Томскому лесотехнігческо- 
му техникуму срочно требу
ются на преподавательскую 
работу инженер-технолог по 
лесозаготовкам и ■ ннжеиер- 
иеханик по лесозаготови
тельному оборудованию.

Нуждающиеся обеспечи
ваются квартирами.

Обращаться; г. Томск, ул. 
Карла Маркса, 22, телес̂ юн 
№ 2-43-59,

. обменит новую автомашину 
ГАЗ-69 на «Волгу».
' За справками обращаться 
по 'адресу; г. Томск, ул. Бе
линского, 14, телефон 

2-32-67. -

. Кировский райколі 
КПСС с.прискорбием и-з-- 
вещает о кончине члена 
КПСС с 1930 года

КАЗЕМОВА 
Гурия Васильевича

и выражает соболезно
вание семье покойного.

Руководство, партбюро' 
и профсоюзный комитет 
Томского областного 
объединения и областной 
базы «Сельхозтехника» 
выражают г.тубокое собо
лезнование замес'тѵіте.'по, 

председателя Жокину'-
Л.чександру .Цмитрие--
дичу по поводу с.черти  ̂
его матери

жбкйнои
Александры Гавриловны.
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I  Уважаемые товарищи! |
ЕСЛИ ВЫ ХОТИТЕ РЕГУЛЯРНО ЧИТАТЬ В 19Л  ГОДУ |

«Белый взрыв» 15, 17, 19.
21.

КЛУБ
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ 

«Черный тюльпан» — 15,
17. 19. 21.

Томский; автомобильно-дорожный техникум
объявляет дополнительный прием учащихёя
(на базе неполной средней школы). .
На вечернее отделение по специальности; техни-. 

ческое обслуживание, и ремонт автомобилей;
На заочное отделение, по специальностям: техни

ческое, обслуживание и ремонт автомобилей;; строи-' 
тельство и . эксплуатация автомобильных дорог.'

Срок обучения на вечернем и заочном,отделениях 
—■ 4 года'9-м̂ есяцев. '

Кооперативному гірофес- 
сйонально-техяическом'у учи
лищу требуется жилая пло
щадь для слушателей крат- 
косоочных курсов.

С предложениями обра
щаться ПО: адресу: г., Томск, 
пер. Совпартшкольный, ■ 10, 
телефон № 2-28-85.

І дГ газету;
Редакции газеты «Крас

ное знамя» требуется, квали
фицированная машинистка.

Кинотеатру' " им.''М. Горь- 
' кого срочно требуются кас
сиры, технички.
: • ОбраіЦа,ться к директору.

I  РЕКОМЕНДУЕМ СВОЕВРЕМЕННО
I  ОФОРМИТЬ ПОДПИСКУ
S'
I  в каждо.м номере «ЛГ* широко освещаются йё 
1 только прс6.чемы литературы и искусства, ио ' и 
I  вопросы экономики, науки, быта, морали и права, 
5  народного образования, международного положе- 
5 ния. В каждом номере публикуются рассказы и 
1 стихи, страница сатиры и юмора.
I' ИЗДАТЕЛЬСТВО
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